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Ha llegado el momento de un nuevo boletín, y este llega cargado de buenas nuevas. 

Porque la Vida que se va gestando en cada una de nuestras obras, en cada actividad 

que realizamos, va germinando y dando frutos, algunos de los cuales están aquí 

recogidos. 

El correcorre del a veces árido sendero del trajinar cotidiano puede hacernos perder 

la perspectiva de que los muchos pequeños gestos de cada día son nuestra 

oportunidad y nuestro espacio de santificación, son la oportunidad de ser presencia 

de Dios para los demás, son el hilo con el que vamos tejiendo nuestros sueños de 

una sociedad más justa y más humana. Y ello desde el aporte del carisma calasancio 

de Hijas de la Divina Pastora a la construcción de un mundo mejor, convencidos de 

que, como dice el Papa, «educar es dar vida… Educar es apostar y aportar al 

presente y al futuro. Y el futuro es regido por la esperanza». 

Por ello, el boletín es un espacio y un tiempo para detenernos, hacernos conscientes 

y mirar sosegadamente lo mucho que tenemos para agradecer, las muchas 

bendiciones que recibimos y que también reciben los demás a través de nosotros; 

un espacio para nutrirnos de la belleza de lo 

que Dios va realizando con nosotros y en 

nosotros, contemplando los muchos granos 

sembrados, con la certeza de que el dueño de 

la viña es quien hace fructificar nuestro trabajo. 

Y la forma más sublime de agradecer los dones 

recibidos es entregarnos con entusiasmo en la 

misión. 

Aquí dejamos, para alegría de todos, un testimonio del optimismo, la esperanza y la 

vitalidad del carisma calasancio. 

Gracias a todos nuestros colaboradores en los distintos países, sin ellos no 

podríamos darle cuerpo a este boletín.

«Educar es dar vida… Educar es 

apostar y aportar al presente y al 

futuro. Y el futuro es regido por la 

esperanza.» 
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En el mes de octubre tuvimos la dicha de 

poder seguir el acontecimiento eclesial del 

Sínodo de los Obispos sobre Los jóvenes, la fe 

y el discernimiento. Un momento de gracia 

para todos los seguidores del Señor Jesús. Y 

me atrevería a decir que, de manera especial, 

para todos los que nos sentimos 

identificados con el carisma calasancio de 

Hijas de la Divina Pastora, que nos sabemos 

patrimonio de los niños y jóvenes, desde 

nuestra entrega y dedicación a ellos. 

Un Sínodo que ha querido, sobre todo, 

abrirse a los jóvenes, porque dice el papa 

Francisco que «escuchando sus aspiraciones podemos entrever el mundo del 

mañana que se aproxima y las vías que la Iglesia está llamada a recorrer». La Iglesia 

necesita más primavera ahora, y la primavera es la estación de los jóvenes, afirma 

también el Papa.  

Ha sido un momento de gracia en el 

que toda la Iglesia ha querido escuchar 

lo que piensan, lo que sienten, lo que 

quieren, lo que critican y de lo que se 

arrepienten los jóvenes. Todo… Y el 

Sínodo ha querido ser un espacio para 

discernir sobre lo que de verdad ellos 

necesitan y señalar caminos de 

respuesta a sus inquietudes.  

El Sínodo ha constatado que vivimos en un mundo que cambia, que las nuevas 

generaciones buscan pertenencia y participación, que están necesitadas de la 

cercanía de adultos creíbles; y que los jóvenes eligen entre distintas opciones 

teniendo presentes muchos condicionantes. 

Y desde ahí, podemos decir que el 

Sínodo ha sido una llamada, a todos y en 

especial a los adultos, a vivir la 

centralidad de la fe, a la necesidad de 

asumir el hábito del discernimiento y a 

una calidad de vida evangélica por parte 

de aquellos llamados a acompañar el 

caminar de nuestros jóvenes.  

El Sínodo nos llama a los adultos a 

ayudar a cada joven a descubrir y 

desplegar su vocación humana al amor 

discerniendo personalmente cómo 

comprometerse concretamente en su 

El Sínodo ha llamado a los adultos a vivir 

la centralidad de la fe, a la necesidad de 

asumir el hábito del discernimiento y a 

una calidad de vida evangélica por parte 

de aquellos llamados a acompañar el 

caminar de nuestros jóvenes.  
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vida de cada día para amar y servir a los demás como respuesta a la llamada de 

Dios.  

Deseo que la celebración del Sínodo haya sido y sea para cada uno de nosotros una 

nueva oportunidad para interpelarnos y revisar nuestro modo de relacionarnos, de 

trabajar, de invitar a los jóvenes a entrar en una dimensión más profunda de su 

realidad humana y cristiana, o quizás también si hemos dejado debilitar en parte 

esta perspectiva del horizonte de nuestra misión evangelizadora, olvidando que 

hemos de ser sal y luz para el mundo de hoy y, de manera especial, para nuestros 

jóvenes. 

Os animo a adentraros en el documento final 

del Sínodo para poder profundizar en sus 

llamadas, en sus provocaciones. A secundar 

su invitación de posibilitar a los jóvenes, 

experiencias de acogida y ayudarles a hacer 

oír su propia voz. Y, sobre todo, a ponernos 

en estado de escucha permanente a los 

jóvenes porque, en el documento final del 

Sínodo se afirma que «constituye un 

momento relevante del ministerio de los 

llamados a pastorear».  

 

Un fraternal abrazo, 

M. Sacramento Calderón 

 

Un Sínodo que ha querido, sobre 

todo, abrirse a los jóvenes, porque 

dice el papa Francisco que 

«escuchando sus aspiraciones 

podemos entrever el mundo del 

mañana que se aproxima y las vías 

que la Iglesia está llamada a 

recorrer» 
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L o s  n o m b r e s  d e  F a u s t i n o  
El Instituto me ha dado 

la oportunidad de 

sumergirme en varias 

ocasiones en los escritos 

de Faustino por días, por 

meses. Después de 

quedar empapada por 

esta dulce compañía, mi 

conclusión ha sido 

siempre la misma: en su 

vida llegó a la hondura 

más honda de lo 

humano y a las cimas 

más altas del Misterio 

cristiano. Esto contagia. 

Eleva. Impulsa. ¡Gracias! 

Que nuestro santo es polifacético, todos lo sabemos. Su potencial se expande en 

diferentes direcciones, sus facetas son todas brillantes a la vez que sencillas. Su 

originalidad la deja patente en esa variedad de nombres que se aplica: ¡cincuenta y 

tres! Desde «Trasto» y «Carcamal» a «Bebé» y «Trompetilla», pasando por el 

«Predicador en el Desierto» o el «Nadie» o el «Gallo de Morón», símbolo de aquel 

que se queda sin nada, pero, en su caso, fue un despojo voluntario y amoroso. Lo 

dio todo y lo encontró todo centuplicado.  

Inventemos nuevos nombres para Faustino e imaginemos qué significado le daría 

él a algunos de ellos. 

 MÍSTICO. Es el primer aspecto que quiero destacar del santo escolapio porque 

creo que es su núcleo más secreto, de donde dimana toda la luz, sabiduría y 

densidad de su persona. De aquí brota su apuesta por el «ser», ser siendo en el 

Amado. Sí, la mística de Faustino es una pasión de unión con Dios por el amor. 

Mil detalles de amor encontramos esparcidos en su larga vida. Su santidad, 

sancionada por la Iglesia, no fue más que un rosario de actos de amor. Profeta 

de fuego quiso vivir «abrasado en su santo Amor». 

Llama la atención el lenguaje esponsal de sus escritos cuando se dirige a las 

religiosas y a las niñas. Su 

pluma transparenta lo que 

rebosa su corazón. Haciendo 

suyas las palabras del «Esposo 

a la de su Esposa en los 

Cantares» presentará a 

Jesucristo, mendigo de amor 

a la puerta, queriendo 

«entrar» y «unirse» con la 

La mística de Faustino es una pasión de unión 

con Dios por el amor. Mil detalles de amor 

encontramos esparcidos en su larga vida. Su 

santidad, sancionada por la Iglesia, no fue más 

que un rosario de actos de amor. Profeta de 

fuego quiso vivir «abrasado en su santo Amor». 



San Faustino Míguez 
 

I n s t i t u t o  C a l a s a n c i o  

H i j a s  d e  l a  D i v i n a  P a s t o r a  6 

persona para siempre. Abrir la puerta a tan insigne visitante fue el camino de 

santidad que vivió y propuso.  

Su deseo más íntimo fue ser «todo» de Dios, «siempre» de Dios y «solo» de Dios 

y entregarse a él «de lleno», «por completo», dándose «sin límites» a los demás. 

Lo que él vivió lo transmitió a sus hijas: «Todas de Dios; nada sin Dios; todo en Dios, 

de Dios y por Dios y para honra y gloria suya». 

 PAYASO simpático armonizado con su reciedumbre y seriedad. Hay quien dijo 

que «el humor es la esencia de la sensibilidad». Efectivamente, nunca buen 

humor procedió del mal. 

Los payasos son seres 

especiales, encantadores 

que, por su gran 

sensibilidad, saben llegar 

a los grandes especialistas 

en ello, los niños. El humor 

gallego de Faustino 

ameniza sus cartas, 

alternando los sublimes 

consejos con la sabiduría 

popular de refranes, 

dichos y adagios.  

 HUMILDE. Si Faustino tuviera una amnesia y olvidara todas las palabras habidas 

por haber, solo recordaría esta: «Humildad» y sus inseparables «Honestidad» y 

«Humanidad». La humildad fue su verdadera revolución. Más aún su «tesoro». 

Cuando la descubrió de su padre Calasanz, ya nunca se apartó de ella. Por la 

humildad llegó a la santidad, vaciándose de su querer y honra, de toda 

pretensión y vanos deseos, sabiéndose patrimonio del pueblo… Faustino fue el 

santo de la humildad, profundamente «atraído por lo humilde», en palabras de 

san Pablo. Por eso rehuyó la fama, los honores y reconocimientos públicos, en 

definitiva, las glorías humanas. Su corazón estaba centrado en lo esencial. Y 

hacia ese centro lo fue encaminando todo (deseos, cualidades, tendencias, 

proyectos, tiempo…).  

De ahí su conexión con lo 

humano, su valoración, su 

lucha, su entrega, su canto, 

su dedicación a «lo más 

elevado de su alma y lo más 

delicado de su espíritu y lo más 

noble de su corazón y lo más 

importante de su destino 

humano y lo más grande de su 

destino eterno». Por eso Dios 

lo hizo escolapio. 

La humildad fue su verdadera revolución. Más 

aún su «tesoro». Por la humildad llegó a la 

santidad, vaciándose de su querer y honra, de 

toda pretensión y vanos deseos, sabiéndose 

patrimonio del pueblo… Faustino fue el santo de 

la humildad. 
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 INSTRUMENTO. Este buen hombre, 

«instrumento humilde», precisamente por 

su humildad, dejó espacio, dio permiso para 

dejarse modelar por la mano alfarera divina. 

De «atento oído» a las resonancias de otra 

Voz, un impulso divino lo lanzó a la calle. Lo 

citó, le preguntó si podía contar con él, como 

un día lo hiciera con María; y de su «sí», 

brotaron escuelas que aún hoy florecen por 

todo el mundo. Por eso confesó a sus hijas: 

«Dios se sirve de los instrumentos más 

humildes para las obras más grandes». 

 PADRE. Nuestro padre fundador tenía viva conciencia de su paternidad: 

«Agradecer (…) y aceptar reconocido en favor de esas mis pobres hijas para que no 

se parezcan a su indigno Padre». Y también: «Nos bendiga, como en su nombre... lo 

hace... vuestro añoso e indigno P.en Ch.». 

Hermosa esta imagen de la generación que brota del corazón: «Os tengo en lo 

íntimo del corazón». El Fundador es nuestro padre, pues la vida religiosa consiste 

en un segundo nacimiento, que nos hace nacer a una vida nueva. Muy bien lo 

expresó Pablo: «He sido yo quien, por el Evangelio, os engendré en Cristo Jesús 

(1 Co 4, 15)». La identificación de Faustino con esta imagen la mantuvo hasta el 

final. En una de sus últimas cartas expresa con gran sentido su paternidad: 

«Vuestro padre que, como sabéis, no tuvo otro pensamiento que el buscar, con 

vuestro Instituto, la gloria de Dios».  

Esta paternidad-maternidad del fundador lo demostró con hechos concretos: 

alertar de los peligros, velar por la obra, procurar su perfección, defender sus 

derechos o fama ultrajada. En muchos momentos, su preocupación por las 

religiosas adquiere tintes de cuidados 

maternales: la toquilla para dormir, las botas de 

paño para preservar del frio; la preocupación por 

el descanso, la comida, la salud... Especial 

cuidado tuvo de la salud de sus hijas: «Tienes 

permiso para las botas de paño y para cuanto 

necesitéis, así tú, como las demás, para cuanto fuese 

necesario a la conservación de la salud, etc., que no 

quiero falte a ninguna lo preciso». 

Si alguien ha sufrido por la Congregación, ese ha sido el escolapio a quien Dios 

encargó su cuidado. Dicho con sus palabras, asumió «sinsabores, disgustos, 

persecuciones, calumnias», dudas, cuestionamiento de su honra, problemas de 

todo tipo, cansancios, sacrificios… por amor. Y por este amor estuvo dispuesto 

a entregar lo más preciado, la vida: «Solo Dios sabe lo que me costó ese Instituto, 

lo que por él sufrí y lo dispuesto que todavía estoy a dar por él mi vida». 

«Vuestro padre que, como 

sabéis, no tuvo otro 

pensamiento que el buscar, 

con vuestro Instituto, la 

gloria de Dios».  
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 PASTOR. Como fundador, Dios le 

inspiró el «camino» por donde había 

de conducirse el Instituto, pero, no 

solo eso, le pidió que lo acompañara y 

ayudara a recorrerlo. El P. Faustino 

tiene expresiones en las cuales 

aparece como «pastor» que guía el 

Instituto. Las Constituciones son el 

«camino», dirá él, un camino de 

seguimiento. Su misión es «llevarnos 

de la mano por esa senda». Se dolerá 

en lo más hondo de nuestros extravíos o despistes y no parará hasta vernos de 

nuevo encaminadas: «Cualquier movimiento que hacéis fuera de la senda que a 

Dios os lleva, siento un malestar que no paro hasta que os veo otra vez en la buena 

senda». Esta imagen refleja el cariño entrañable de aquel que tiene verdaderas 

entrañas de padre, pero, sobre todo, denota una gran pedagogía. Él nos «lleva 

de la mano» solamente hasta que aprendemos a «andar solas, sin muletillas», con 

valentía y sin miedo. 

Para nosotras hoy, nuestro fundador sigue siendo nuestro «pastor» que nos 

«lleva de la mano» por los caminos de Dios para la Congregación. Esta oración 

de ayer del fundador-pastor al Dios Pastor sigue siendo actual: «Pedir a Dios me 

las tenga de su mano y les abra puertas, para que no se me pierdan las pobrecitas».  

 FORMADOR. Es un matiz más en su función de fundador, pues la verdadera 

formación ha de alcanzar lo más íntimo de la persona. El «Director» de la 

naciente Asociación, con paciencia y sagacidad formó, no solo espiritualmente a 

las primeras religiosas, sino pedagógicamente. Señala M. Ángeles en sus 

Memorias: «Terminado todo y una vez que nos quedábamos a solas con el Padre, 

este después de darnos como una conferencia haciéndonos ver los beneficios que el 

Señor nos hacía y la protección que la Sma. Virgen nos dispensaba... exigía mucho 

en orden a la preparación para la enseñanza». 

Y es que el fundador no es solo el encargado de dibujar el perfil de la «verdadera 

Hija de la Divina Pastora», sino también el encargado de «tallarla», de darle forma 

con sus consejos e instrucciones, con el moldeado de la espiritualidad que nos 

propone: «Si me hubierais dejado, acaso tendríais las Constituciones aprobadas. 

Ahora, creo moriré antes que lo consigáis. Otro tallará mejor. ¡Dios lo haga!» 

 «ESTAFADOR». Para los enemigos de la salud, para aquellos que querían 

lucrarse con la medicina, este «cura curandero» que hacía el bien gratuitamente 

era una amenaza. Sufrió denuncias de farmacéuticos y médicos. Su pasión fue 

hacer el bien como Jesús lo hizo. Esta presencia sanadora y benéfica de Jesús la 

resaltará después en la identidad de las religiosas. Pero cuánta razón tenía la 

prensa anticlerical, este hombre quería “robar los tesoros de la tierra” porque 

sabía que ahí su Creador escondió salud y vida. Es la base de su actividad 

terapéutica.  
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 BUSCADOR. Su afán de 

saber lo puso en camino, era la 

curiosidad compañera de sus 

descubrimientos. Dialogaba 

con animales, plantas, piedras 

o con un ser cualquiera. Le 

preguntaba su origen y sus 

propiedades. Pero pronto 

supo que era más lo que 

ignoraba que lo que sabía, 

dada la inmensidad de lo 

creado. Esto lo hizo humilde, 

consciente de su «escaso valer 

para empresa de tamaña transcendencia» en la que se embarcaba (Análisis de las 

aguas). Él prestó especial atención a las «plantas que curan» (Nociones de Historia 

Natural). En su afán de búsqueda une dos amores: «el amor a la ciencia y a la 

humanidad doliente». En él se hizo presente la fuerza de Dios en la debilidad y 

enfermedad.  

 APICULTOR. «Todo lo bueno que encontraréis es de la Sagrada Escritura, varios 

Santos y Padres de la Iglesia, donde he procurado libarlos, como industriosa abeja». 

El fundador ha sido para el Instituto como un verdadero apicultor. Libó con gran 

dedicación -de «largos ratos de meditación» hablaba él-, la sana y profunda 

doctrina, convirtiéndola en «reglas, 

consejos, instrucciones y sentencias». 

De estas fuentes del cristianismo 

sacó la «quinta esencia», lo – mejor – 

de – lo - mejor para nuestro 

aprovechamiento: «Tengo que andar 

como la abeja, libando las Sagradas 

Escrituras y Stos. PP., para entresacar 

la quinta esencia de las flores que más 

hagan a mi propósito y común 

aprovechamiento». 

De los muchos ejemplos que nos dio 

el sabio pedagogo, destaca su «deseo 

de saber y de aprender para enseñar». 

Supo encontrar admirablemente 

sabor en el saber.   

 MADRE. Fue un título que él se dio. Sentía torrentes de ternura y preocupación 

en su interior hacia las niñas y niños, hacia el enfermo en cualquiera de sus 

dimensiones de necesidad. Cuando acudían a él, no los dejaba en él, sino que 

encaminaba a la fuente de la salud y de la vida. En uno de estos arrebatos de 

amor llegó a ponerse por delante de esa entrañable figura que para él era la 

madre: «…Os amo en Dios más que todas las madres a sus mejores hijas. Yo, yo soy 
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esa madre que ya os ve con sobresalto al borde de ese pozo»; dirá también que es 

«el que más las quiere en el mundo». Sentía «escalofríos de madre». Sí, las niñas 

le hicieron madre. 

 ABUELO. Este nombre no es más que pura prolongación de su maternidad. Le 

gustaban a Faustino los papeles secundarios. Los protagonistas son los padres. 

Así fue él, esa figura tierna y cercana, mediadora, que sabe susurrar al oído 

consejos acertados que jamás se olvidaran; que saca del corazón confidencias 

que difícilmente se dicen a cualquiera. Con cuanto cariño concentrado firmaría 

esas cartitas llenas de complicidades dirigidas a las niñas en sus múltiples 

situaciones.   

 VIEJO. Es curioso cómo el P. Faustino desde bien temprano ya hablaba de morir 

pronto. Aquí le salieron mal los cálculos: «Moriré sin que se arregle vuestro 

porvenir» (1889-1925). Sus nombres indican su conciencia de la densidad del 

tiempo en su vida: «Vejestorio», «Antediluviano» o «Prehistórico», entre otros. 

Este «Viejarrón» sabe a solera y a saber; saber amasado en tantos años de 

experiencia. 

 AMIGO. Faustino fue un entrañable amigo. No podía ser de otra manera, dado 

su corazón. Los amigos son expresión de quien sabe amar. El amigo ama 

siempre, nos dijo, porque así lo vivió él. El mismo Cerdeiria reconocía: «un lazo 

de simpatía nos unía a los dos». Fue amigo de sus amigos y, sobre todo, amigo 

de Dios sabiéndose amado por él «en todo tiempo». 

 CENTINELA. Faustino vela por el Instituto y otea nuevos horizontes, como 

modos actuales de vivir con más hondura nuestra consagración, nuestra misión. 

Faustino, profeta de la mujer, nos impulsa a buscar nuevos caminos para que la 

mujer sea verdadero «miembro útil» de la renovación de la sociedad de la que 

«deben formar la parte más interesante».   

ESCUCHEMOS HOY AL FUNDADOR. Él nos dijo en su Testamento Espiritual que 

estaría «postrado a los pies de S.D.M.» dándole «gracias infinitas y pidiéndolas copiosas 

para sus hijas a quien tanto ama». 

 

M. María Isabel Gutiérrez Terán 
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F i d e l i d a d  e n  e l  a m o r  

 

Hemos vivido un año en el que ha resonado de mil maneras el sí de Faustino. Y 

seguirá resonando en cada uno de nosotros porque la canonización de nuestro 

fundador no ha sido un gran evento pasajero, sino que nos ha permitido acercarnos 

un poco más a un testigo, a una vida ejemplar, y los ejemplos arrastran.  

 Hemos celebrado al P. Faustino, su fidelidad en el amor, su sí a las llamadas que 

Dios le fue haciendo a través de las necesidades que iba descubriendo en las 

personas y las circunstancias que iba viviendo. Un sí que podemos reconocer 

claramente en situaciones puntuales, por ser, en cierto modo, especiales: una 

vocación escolapia, un destino a la fundación en Cuba y a los diferentes colegios en 

España, una petición del Ayuntamiento 

de Sanlúcar de Barrameda para 

analizar las aguas, la atención a los 

enfermos, la fundación del Instituto 

Calasancio Hijas de la Divina Pastora… 

Pero, sobre todo, un sí a la voluntad de 

Dios vivida en el cada día de un 

escolapio: en la escuela y la entrega a 

los niños. Porque los momentos 

extraordinarios están sostenidos por lo 

más sencillo y ordinario de cada día, «el 

que es fiel en lo poco también lo es en 

lo mucho» (Lc 16,16); es el aprendizaje 

de la vida cotidiana.  

También podemos dirigir nuestra mirada a M. Victoria Valverde. Ella hoy es 

reconocida en la Iglesia como beata porque fue testigo de la fe hasta entregar la 

vida. Y así es, sin duda, en primer lugar, por la gracia de Dios que concede su Espíritu 

y fortaleza a los débiles y, en segundo lugar, también por su fidelidad cotidiana, su 

sí en lo pequeño, en lo que no destaca ni brilla del día a día. 

El suyo no es el brillo del neón, de la apariencia, sino el de aquellos que brillan, como 

estrellas, por toda la eternidad, porque, habitados en su corazón por Aquel que es 

la Luz del mundo, reflejan, aun sin saberlo, una autenticidad de vida que llega 

también al corazón de los demás a través de sus gestos de entrega y cariño. 

Hijo mío, si te has decidido a servir al Señor, prepárate para la prueba; 
mantén el corazón firme, sé valiente, no te asustes cuando te sobrevenga una 
desgracia; apégate a él, no te apartes de él… acepta cuanto te sobrevenga… 
porque el oro se acrisola en el fuego, y los elegidos, en el horno de la pobreza. 
Confía en el Señor, que él te ayudará (Eclo. 2, 1-13) 



Beata Victoria Valverde 
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M. Victoria quizás había meditado en alguna ocasión esta Palabra del Señor. Ella se 

había sentido llamada a seguirlo, Él había ganado su corazón y le había mostrado el 

camino como Hija de la Divina Pastora. Se sentía feliz en la entrega a las niñas, 

haciéndose pequeña con las pequeñas, procurando que la inocencia de sus 

corazones no se perdiera en las tinieblas de la ignorancia y, para ello, las únicas 

armas - que podía y quería utilizar - eran las del amor.  

Ella sabía que ese camino le pedía una abnegación sin límites, porque seguía a Aquel 

que, habiendo amado a los suyos, los amó hasta el extremo, y eso también suponía 

estar dispuesta, para cuando las circunstancias lo pidieran, a sacrificarse por su 

prójimo y a dar hasta su propia vida (C 6). 

Desde que inició su camino de seguimiento, fue tejiendo en el día a día su vida de 

fe, en clave evangélica, abierta al Espíritu que iba modelando su ser a imagen del 

Hijo.  

Por eso, cuando llegó el momento más difícil, aun desde la experiencia honda de su 

propia debilidad, estuvo dispuesta a seguir a Jesús.  

Seguirle en la realidad, incluso cuando esta se nos presenta con su peor cara de 

egoísmo, de intolerancia, de injusticia, de lucha de poder….  

Seguirle, aun caminando por cañadas oscuras, porque ese es muchas veces el 

camino que recorre la humanidad en la que Dios se ha encarnado, y avanzar 

confiadas porque el Buen Pastor va a nuestro lado. 

Seguirle, en su obediencia de amor al Padre 

(C 37), cuando en el silencio de la noche solo 

se oyen los gritos sordos del odio y los golpes 

de la sinrazón, abrazada fuertemente al 

misterio de la encarnación y recorriendo el 

camino del misterio pascual que conduce al 

amanecer de la Luz del mundo y la Palabra 

de Vida. 

Y pudo recorrer esa noche oscura y de 

profundo silencio con la certeza de que iba 

acompañada por el que es Luz del mundo y 

Palabra de vida que habitaba en su corazón. 

Para que se vea que una fuerza tan 

extraordinaria procede de Dios. 

M. Victoria, testigo de la fidelidad en el amor, 

es una invitación para cada uno de nosotros 

a vivir el seguimiento. 

 

M. María de la Villa de la Torre Olid 
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I n i c i o  d e  P o s t u l a n t a d o   

e n  D a i m i e l  y  F u t r ú  
«No rehúses ser mi discípula y haré que me conozcas y te conozcas»  

Respondiendo a la llamada del Señor, el día 22 de octubre en Daimiel, Carmen 

Alcántara inicia el Postulantado. 

El pasado día 22 de octubre, acompañada de la comunidad de Daimiel, M. Mª 
Angustias de la Plata, delegada del Sector España – África - India, M. Eugenia 
Hermosilla de la comunidad de San Miguel (Argentina) y M. Rocío Vázquez de 
la comunidad de Madrid, inicié el Postulantado. 

En la monición de entrada hubo unas frases que me llegaron de una manera 
especial: «Oye a Jesús que dice haberte amado desde la eternidad»; «Y te dice: 
no rehúses ser mi discípula y haré que me conozcas y te conozcas». Estas frases 
me recordaron que en la etapa del Postulantado que ahora comienzo tengo la 
oportunidad de conocer cada día más a Jesús y aprender a conocerme a mí 
misma desde Él.  

En la celebración pasaban por mis pensamientos palabras de agradecimiento 
hacia Dios, porque me ha llamado por mi nombre. ¿Y qué mejor manera que 
hacerlo desde lo que siempre ha sido mi familia calasancia? Mi corazón desde 
mi infancia ha estado identificado con ella. Y desde mi pequeñez le digo Sí.  

Continuamos con la 
lectura del profeta 
Jeremías y retomo las 
palabras «No digas 
eres un muchacho, que 
a donde yo te mande 
irás, y dirás lo que yo te 
mande. No le tengas 
miedo que yo estoy 
contigo para librarte», 
esto me recuerda que 
Dios es quien está a mi 
lado, quien me 
acompañará y me 
guiará a lo largo de 
esta etapa y de mi vida. 

Fue un momento muy especial en el que sentí que las palabras y la celebración 
me llegaron al corazón, como dice el padre Faustino: «Solo el corazón habla al 
corazón». 

Me siento muy agradecida a la comunidad de Daimiel por acogerme, recibirme 
y hacerme sentir en casa desde el primer día, por acompañarnos en comunidad 

De izq. a dcha., Rosario, Antía, M. Mª Luisa y Carmen  



Acontecimientos 
 

I n s t i t u t o  C a l a s a n c i o  

H i j a s  d e  l a  D i v i n a  P a s t o r a  14 

a lo largo de este camino que Dios nos ha preparado. Y gracias por compartir 
esta etapa al lado de Rosario y Antía, compañeras de camino y de seguimiento. 

Termino, pidiéndole a María Divina Pastora, que sea mi guía, y me acompañe. 

      Carmen Alcántara 

 

E n t r a d a  a l  N o v i c i a d o  
«Muestra tu corazón abierto y confiado al Señor»  

Dando un paso más en el camino de seguimiento de Jesús, el día 6 de agosto 

comenzaron el Noviciado las jóvenes Bertila Linjung Nchinda, Gily Atem Akoakem, 

Assumpta Bukeje y Virginia Siliwir Bimela, en la casa de formación de Futrú (Camerún). 

Las acompañan las formandas y hermanas de la comunidad. 

 

En Daimiel, el día 28 de agosto, inició el Noviciado Antía Vázquez. Así expresa su 

experiencia de este momento:  

«No temas que te he redimido, te he llamado por tu nombre, tú eres mía» (Is 
43, 1b). Con estas palabras daba comienzo, hace casi dos años, el Postulantado; 
y con esas mismas palabras iniciaba, el pasado 28 de agosto, festividad de san 
Agustín, el noviciado.  

Un paso más en el seguimiento de Aquel que me llama por mi nombre, y se hace 
cercano hasta el punto de caminar a mi lado, listo para tenderme la mano ante 
el menor atisbo de tropiezo. Recordando las palabras de Calasanz, igual que un 
niño pequeño aprende a caminar de la mano de su madre. 

De izq. a dcha., las novicias Assumpta, Bertila, Virginia y Gily 
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A la celebración acudieron hermanas del Gobierno General: M. Mª Luisa 
Domínguez, Vicaria General, y M. Mª de la Villa de la Torre, Secretaria General; 
además de hermanas de las comunidades de Madrid y Getafe y, por supuesto, 
todas las que forman parte de la comunidad de Daimiel. Ellas fueron las 
encargadas de hacer presentes a todas las hermanas del Instituto, a las que 
sentí unidas a nuestra oración, acogiéndome y dándome la bienvenida a esta 
nueva etapa de mi formación. 

El Señor me llama a que la búsqueda de Su voluntad sea sincera y generosa en 
este tiempo de interiorizar y hacer mía la espiritualidad calasancia legada por 
san Faustino a sus hijas. Usando las mismas palabras que M. Mª Luisa 
Domínguez: «Muestra tu corazón abierto y confiado al Señor, mira con gratitud 
la gracia de la vocación, y procura corresponder a ella todos los días con 
fidelidad creciente». 

      Antía Vázquez 

 

 

P r o f e s i ó n  t e m p o r a l  
«Tu fidelidad es grande, Señor»  

En la fiesta de San José de Calasanz el 25 de agosto, las novicias Laura Landze, Mildrate 

Nnam y Adrinne Funwie Bihnwie, hicieron su primera profesión en la parroquia de San 

Miguel Arcángel de Futrú. La eucaristía fue presidida por el P. Evaristus Aken, provincial 

de los PP. Escolapios de África Central. M. Mª José Sotelo recibe los votos en nombre 

de M. General. 

Antía junto a las hermanas de la comunidad de Daimiel. 
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Mi primera profesión ha sido para mí un acontecimiento muy especial. 
Era el comienzo de un nuevo capítulo en mi vida. Llegar a ser religiosa era 
para mí un sueño y la profesión fue la realización de ese sueño. Agradezco 
a la Congregación la confianza que ha puesto en mí al haberme aceptado 
como uno de sus miembros, y pido a Dios poder ser fiel siempre a esta 
gracia que me ha concedido.     

M. Adrinne Funvie Bihnwe 

El día de mi profesión me sentí muy feliz, con una gran alegría interior y 
llena de pasión por Cristo.  

M. Laura Ghrkah Landze 

Me sentía contenta, con un montón de emociones mezcladas, pues yo 
tengo tendencia a llorar y al mismo tiempo en mi llanto sentía una alegría 
que me empujaba a gritar. 

Agradecida a Dios que me a elegido y, al mismo tiempo, con miedo ante 
mi debilidad pensando si seré capaz de vivir de acuerdo a los votos que yo 
libremente acababa de profesar. Mi corazón latía y temblaba en mi 
interior. 

M. Mildrate Kum Nnam 

 

M. Ardrine, M. Mildrate y M. Laura al final de la eucaristía 
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R e n o v a c i ó n  d e  v o t o s  

«Aquí estoy, Señor» 

Uno de los signos de vida de nuestro Instituto está sin duda en las renovaciones de 

votos de las religiosas jóvenes. Expresión de la vivencia de la fidelidad de Dios en sus 

vidas y el deseo de seguir respondiendo al Señor como consagradas calasancias.  

 

En Futrú, el 24 de 

agosto, realizaron su 

segunda renovación 

de votos M. Lele 

Togueu Clautelle, M. 

Chu Irene Nbong, M. 

Verónica Nsam, M. 

Fuen Petra Mbang y M. 

Gham Mirable. M. Mª 

José Sotelo, consejera 

general, recibe los 

votos en nombre de M. 

General.  

 

El día 7 de septiembre, en Yaoundé, hicieron su primera renovación de votos M. 

Fumbui Robine Anjungha, M. Dinayen Lovette Mangla, M. Nfon Germaine Biye, M. 

Berinyuy Cynthia Kika y M. Ngum Clarisse Ngu.  

 

M. Mª José Sotelo junto a las junioras durante la celebración 

M. Fumbui Robine, M. Dinayen Lovette, M. Nfon Germaine, M. Berinyuy Cynthia y M. Ngum Clarisse 
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En la casa de formación de Ranchi, el día 12 de septiembre, celebró la cuarta 

renovación de votos de M. Punam Dungdung y M. Rita Kerketta, y la segunda 

renovación de M. Asrhita Champi y M. Soni Sabnam Dodrai.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Realizan su tercera renovación de votos M. Mary Kinyuy el 22 de septiembre en 

Yaoundé y M. Justine Ibemsi el día 24 en Sanlúcar de Barrameda.   

¿Quién os sacó del mundo? El Amor 

Renovar mis votos al Señor es para mí 
una señal de que Él sigue calentando 
mi existencia con Su amor. 

No soy santa ni soy perfecta, pero, 
aun así, Él me ama. Además, no creo 
que su amor por mí dependa de mis 
cualidades o debilidades. 

Mi deseo profundo es dejarme en Sus 
manos creyendo que, pase lo que 
pase, Él está presente. Así que hago 
mías las palabras del salmista: «Te 
alabaré de todo corazón, Dios mío. 
Daré gloria a tu nombre por siempre, 
por tu gran piedad para conmigo».  

M. Justine Imbesi 

 

 

De izq. a dcha., M. Rita, M. Carmen, M. Punam, M. Asrhita, M. Inés y M. Soni 

De izq. a dcha., M. Mª Luisa, M. Rosa, M. Justine y M. Raquel 
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En la comunidad de Akurenan, el día 26 de octubre realizó su quinta renovación M. 

Noella Ongwari.  

Un día especial para mí, porque fue 
un momento de decir Sí a Dios, quien 
me ha llamado. También fue el 
momento de unirme con los nuevos 
miembros de mi comunidad. Me 
acompañaron y conté con la 
presencia de algunos profesores y 
niños que me animaban a seguir en 
este camino al que Dios me ha 
llamado a seguirle a través de la 
enseñanza. Que me hace muy feliz. 

M. Noella Ongwari 

 

 

P r o f e s i ó n  p e r p e t u a  

«Me miras con amor» 

El día 15 de octubre, celebración del primer aniversario de la canonización de san 

Faustino Míguez, en la parroquia de Nuestra Señora de Lourdes, en Buenos Aires, hizo 

su profesión perpetua nuestra hermana Leidy Johana Quemba. Presidió la eucaristía 

el P. Marcelo Benítez, Sch.P., provincial de Argentina, y recibió los votos M. Sacramento 

Calderón, superiora general del Instituto. Además, le acompañaron sus padres y varias 

religiosas de las comunidades de Argentina y Uruguay. 

Decir sí y para siempre 
me llena de mucha alegría e ilusión, 
decir sí y para siempre 
me empuja a comprometerme mejor. 
Decirlo desde el corazón 
y especialmente al Señor  
me hace toda suya y todo por amor. 
Un amor que él sembró 
con una mirada que me cautivó, 
que le dio sentido a mi vida, 
que me fortalece y encamina. 
Simplemente una mirada, 
pero mucho más que mirar, 
un adentrarse en mi ser 

para apropiarse de mi hacer 

M. Regla y M. Noella durante la celebración 

M. Johana en un momento de la celebración 
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Un hacer que, de vida, 
que busque y encamine, 

que embellezca lo que mira, 
que transmita alegría. 
Una mirada que se fijo 

en la debilidad y pequeñez 
y simplemente me pidió 

mantener la mía anclada en su corazón. 
Por ello deseo hondamente 

serle fiel hoy y siempre como esposa elegida, 
como mujer enamorada de la vida. 

Hazme fiel, Señor, hazme tuya cada día; 
hazme madre y maestra, 

Hija de la Divina Pastora sencilla, 
apasionada y dadora de vida. 

M. Johana Quemba 

 

El día 28 de diciembre, en 

Futrú, hicieron su profesión 

perpetua las MM. Odette 

Lukong, Martina Ajong y 

Blenderline Kebam, en una 

eucaristía presidida por el 

obispo auxiliar de Bamenda, 

D. Michael Bibi, y 

concelebrada por el P. 

Evaristus Aken, provincial de 

los PP. Escolapios de África 

Central, el párroco, 

numerosos PP. Escolapios y 

dos diáconos. 

 

M. Sacramento Calderón, superiora 

general, recibió los votos de nuestras 

hermanas en nombre de la Iglesia, y 

las acompañaron M. Mª Angustias de 

la Plata, delegada del Sector y 

nuestras hermanas de las 

comunidades de Camerún.  
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 B o d a s  d e  O r o  

“Me sedujiste, Señor, y me concediste tu gracia para dejarme seducir” 

El Instituto se viste de fiesta en cada profesión y renovación… pero, de manera especial, 

en la celebración de las bodas de oro de nuestras hermanas. Momento de acción 

gracias, de contemplar la misericordia y fidelidad de nuestro Dios y el camino de 

seguimiento recorrido por la persona. Y día de fiesta fue el día 26 de agosto, cuando 

M. Dolores Quesada, M. Trinidad Rodríguez y M. Raquel Alonso celebraban los 

cincuenta años de vida consagrada en una eucaristía presidida por el P. Pedro Cabrera, 

cfm., y acompañadas por M. Sacramento Calderón, superiora general, M. Mª Luisa 

Domínguez, M. Mª de la Villa de la Torre, M. Mª Angustias de la Plata, delegada del 

Sector y las hermanas de las comunidades del Sector que participaban en la formación 

permanente.  

Bodas de Oro: 50 años contigo o, mejor, Tú conmigo.  
Cuánto tiempo, cuántas cosas vividas… 

La experiencia interior que tengo, me 
hace decirte: Señor, GRACIAS, por 
cómo me haces sentir gozosa porque, 
siento que eres Tú quién haces en mí, 
quién me vas construyendo por 
dentro, quién va invadiendo mi ser; es 
tu presencia quién hace eso en mí.  

Es cierto que tantos años dan para 
mucho: gozo, dolor, búsqueda, 
oscuridad y… es en esa historia en la 
que Tú te me has ido revelando y yo 
he ido descubriendo que ya «desde el 
seno materno, Tú me habías elegido» 
y que no podía hacer otra cosa que 
seguirte.  

Gracias, Señor, porque: sintiéndome 
débil, despiertas en mí una gran 

confianza segura de que tu providencia abarca todo mi ser. Desde esa experiencia de gracia que Tú 
me regalas, siento que tu presencia en mí cada día va creciendo. Es tu fidelidad quién fortalece mi 
vida para que responda a tu llamada.  

Enséñame a ser tu discípula y me siente a tus pies para dejar que tú inundes mi vida con tu Vida. 
Enséñame a seguir enamorándome cada día de Ti para que sienta que «Tú eres mi perla preciosa». 

Celebrar las Bodas de Oro dentro del año de la canonización del San Faustino es un motivo más para 
vivir con gozo este acontecimiento. Él fue fiel a lo que iba descubriendo que Dios le pedía y funda 
una Congregación dedicada a la promoción de la mujer. Él nos invita a sus hijas para que siempre 
«nuestra perla preciosa sea el Señor». Me siento orgullosa de vivir la llamada recibida en el carisma 
de San Faustino, como don que Dios hace a su Iglesia. Orgullosa de ser Hija de la Divina Pastora. 

Quiero recordar el encuentro del 10 al 12 de julio con a mis hermanas que este año hemos celebrado 
las Bodas de Oro y que compartimos con las que el año pasado las celebraron también. 



Acontecimientos 
 

I n s t i t u t o  C a l a s a n c i o  

H i j a s  d e  l a  D i v i n a  P a s t o r a  22 

Recordaremos siempre estos días tan bonitos que se nos regalaron. Fueron días de gozo y de gracia. 
Disfrutamos compartiendo muchos momentos lúdicos y muchas vivencias.   

Pudimos percibir con gozo cómo estaba viva la llama de la llamada. Era sentimiento personal que 
en nuestra primera respuesta había mucho compromiso, del que no éramos conscientes de su 
contenido, pero que la confianza en quién nos había llamado era grande y de Él hemos recibido la 
fuerza para responder a su llamada. 

Gracias, Gusti, por dedicarnos tu tiempo y cómo lo hiciste. Por llevarnos al Valle de los Caídos, por 
el retiro que allí hicimos con el Abad de los Benedictinos. Por los muchos momentos lúdicos en 
Madrid, en La Granja, Segovia. Fue un acierto vivir esta experiencia los dos grupos juntos. 

M. Raquel Alonso 

 

I I  A s a m b l e a  d e  S e c t o r  E A I  

La gratitud es la memoria del corazón 

Del 6 al 9 de julio de 2018 se celebra en 

Getafe la II Asamblea del Sector España – 

África – India convocada, de acuerdo a 

nuestro Derecho, por M. Sacramento 

Calderón, superiora general, en la Casa 

de Espiritualidad «San Faustino Míguez». 

La Asamblea de Sector tiene como 

finalidad, evaluar e impulsar la vida y 

misión del Sector, informar sobre los 

proyectos y programas del mismo y 

promover la unión y colaboración entre 

los miembros del Sector. 

El número de participantes fue de 57 personas, entre religiosas, directores laicos de 

nuestros centros y el Equipo de Titularidad. 

En la apertura, M. General, nos invita a hacer de estos días un espacio en el que 

sepamos escuchar, como hizo san Faustino, la voz de Dios y la voz de aquellos a los 

que somos enviados para que seamos creativos 

y sepamos ofrecerles lo que ellos, hoy, 

necesitan.  

Durante los días 6 y 7 de julio, participan en la 

Asamblea los directores pedagógicos, laicos y 

religiosas, y el Equipo de Titularidad.  

M. Mª de la Villa de la Torre, coordinadora del 

Equipo de Misión Compartida, presenta la 

síntesis de la evaluación preparada por los 

Equipos Locales. Se realiza un trabajo en grupo 
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para reflexionar sobre los documentos y formular iniciativas para el futuro. 

Seguidamente, intervienen M. Manuela Parada, coordinadora del Equipo de Ministerio 

Educativo y D. Luis Segura, coordinador del Equipo de Titularidad, presentando, cada 

uno, la síntesis de los aportes recibidos de los respectivos Equipos. Se realiza un trabajo 

de grupo y finaliza la jornada con la puesta en común y el consiguiente diálogo. 

La forma original de asignar el grupo mediante tarjetas con el nombre de lugares 

calasancios, permitió que en cada uno de ellos hubiera representación de los 

diferentes centros de España, lo que contribuyó, sin duda, a crecer en el mutuo 

conocimiento.   

 

Al finalizar la tarde, visitamos el «Espacio Míguez» que crearon los PP. Escolapios con 

motivo de la canonización de nuestro fundador. Concluimos el día con la celebración 

de la eucaristía en la Capilla San Faustino.  

Participantes de la Asamblea en grupos de trabajo 
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El día 7 es el día elegido para el tema Educar en la Interioridad. La exposición está a 

cargo de D. Txemi Santamaria, quien asesoró al Equipo de Ministerio Educativo en la 

elaboración del Proyecto SER que será presentado en esta Asamblea. 

Partiendo de un diagnóstico de la realidad, nos pregunta qué está pasando en la 

escuela y después de una serie de constataciones llega a definir que la escuela está 

estresada y que el gran desafío es enseñar a APRENDER A SER. 

Luego del correspondiente trabajo en grupo, en el que se nos invita a mirar el futuro, 

se realiza la puesta en común en la que se manifiestan las resonancias que nos dejó el 

tema, así como las expectativas que genera la implementación del proyecto. 

Al finalizar el trabajo del día, M. General cierra la primera parte de esta Asamblea y 

despide a los participantes laicos con unas palabras de agradecimiento por su 

compromiso en la Escuela Calasancia, diciendo: «Gracias, se siente que Uds. son un 

don para nuestra acción evangelizadora en el mundo y en la Iglesia. Gracias por 

compartir el sueño de san Faustino». 

Los invitó a hacer de nuestros centros, espacios de felicidad, espacios de interioridad, 

espacios de cultura, donde se labre el corazón de los alumnos, donde cada uno, pueda 

ser él mismo y vivir feliz el «aquí y ahora». 

El día 8 de julio nos acompaña el P. José Cristo Rey García Paredes, cmf., exponiendo 

el tema: Otra comunidad es posible. Desde el liderazgo del Espíritu. 

Estamos en la sociedad del cambio, 

de la reorganización permanente. 

La vida consagrada no es ajena a 

esta misma tendencia y 

movimiento. También a ella le ha 

tocado el momento de 

reorganizarse. Y ha abordado el 

tema con discernimiento, sabiduría 

y generosidad, a pesar de las 

normales resistencias al cambio. 

Con todo, hay «otra reorganización» 

que va más allá de la meramente 

institucional. Es la reorganización 

de la comunidad bajo el liderazgo 

del Espíritu. 

Concluye la jornada de la mañana con la celebración de la eucaristía en la capilla de 

San Faustino. 

Por la tarde, nos detenemos en dar una mirada al Sector. Esta tiene dos momentos:  

1. Cada superiora presenta el trabajo realizado en su comunidad, señalando los cinco 

puntos más significativos que vivió la comunidad y los tres frutos de la misma en el 

trienio.    
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Es de destacar que en ambos ítems aparece como momento y experiencia fuerte, 

el acontecimiento de gracia de la canonización del P. Fundador. 

2. Presentación, por parte de la M. delegada del Sector, M. Mª Angustias de la Plata, 

de los tres frutos de las comunidades y tres frutos del Sector del trienio 2015 – 

2018, según las respuestas recibidas. 

Se abre un tiempo de diálogo de 

acuerdo a lo escuchado. M. General 

manifiesta que es ésta una ocasión 

para dar gracias por nuestras 

comunidades. La exposición tiene 

sabor a vida. El expresar lo que ha 

supuesto la canonización, nos tiene 

que abrir un horizonte de futuro, lleno 

de esperanza y, en consecuencia, es un 

reto que nos compromete a seguir 

entregándonos incondicionalmente. 

En otras intervenciones se resalta: 

1. El crecimiento vocacional en África e India. 

2. La necesidad de reconocer y aceptar la realidad local. 

3. El expreso deseo de vivir en santidad, manifestado por alguna comunidad. 

4. El reconocer los logros y constatar debilidades, nos exige apertura si queremos 

ser fieles y no perder o apagar la llama que, aunque débil sigue encendida. 

5. La necesidad de valorar el esfuerzo realizado por los responsables locales de 

Misión Compartida. 

Continúa la Asamblea con la evaluación del Plan de Acción Institucional, a cargo de M. 

Sacramento Calderón. Intervienen también las consejeras, presentando el núcleo 

correspondiente a la comisión que tienen a cargo. 

El día 9 de julio se inicia con la celebración de la eucaristía. Se continúa con la 

evaluación del PAI, correspondiente a los núcleos 3, 4, 5 y 6, y se informa acerca del 

trabajo realizado por las comisiones de: Proyectos Solidarios y Misioneros, Pastoral 

Vocacional, Comunicación y Otros Proyectos. 

Seguidamente se da un espacio para preguntas que se quieran formular al Equipo 

General acerca de lo expuesto u otros tópicos que se consideren oportunos. Se realiza 

la evaluación de esta Asamblea, por escrito, según una pauta elaborada con este fin. 

M. General manifiesta que se han cumplido los objetivos de la Asamblea y cierra el 

encuentro dando gracias a Dios por su presencia en medio de nosotras y dando gracias 

a cada una, por los días compartidos en fraternidad. Nos invita a ser en nuestras 

comunidades «testigos de lo que hemos visto y experimentado…» 

M. Inés Martincic Jurjevic  
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Los días 6 y 7 de julio, en la primera parte de la Asamblea del Sector EIA, realizada en Getafe, 
laicos y religiosos reflexionamos sobre el camino recorrido en estos tres últimos años y 
trabajamos sobre el camino que se quiere trazar para el próximo trienio. 

Ser la sal de la tierra, ser la luz del mundo, ser educadores cristianos que dan testimonio del 
Evangelio y llevarlo hasta la raíz de la cultura y de la sociedad. Ser la semilla que crece, la 
semilla que igual que nuestras comunidades y nuestra misión calasancia dan los frutos del 
amor más hermosos. Fueron estos, los momentos de oración con los que inspirar y 
transcender el trabajo. 

M. Sacramento Calderón, superiora general, nos animaba a impulsar la actividad del sector 
«tejer redes desde la evangelización», «con una identidad que hay que seguir regalando a 
nuestro mundo». La Misión compartida, nuestro carisma calasancio compartido debe 
seguir educando en la evangelización. Nos recordaba M. Sacramento que una de las 
preguntas claves sobre las que íbamos a trabajar era cómo nuestros colegios mantienen la 
identidad. Una identidad que sabe aunar innovación y educación. Nos decía también: «Es 
necesario para ello líderes que aúnen gestión y espiritualidad, que ilusionen, que involucren 
a todos y sepan afrontar nuevos retos». Un adelanto en sus palabras tenía que ver con un 
nuevo proyecto educativo de interioridad que iremos forjando en el próximo trienio, 
«nuestros jóvenes deben crecer en el autoconocimiento y ser personas responsables». 

Después de estas palabras anunciadoras y de impulso, la mañana del día 6 de julio estuvo 
centrada en el análisis sobre las aportaciones que los responsables locales de Misión 
Compartida han ido recogiendo de cada uno de nuestros colegios. Se trataba de dialogar, 
evaluar y formular iniciativas. Muy interesantes siempre los trabajos en grupo, enriquecen, 
abonan y abren puertas a nuevas maneras de ver y entender. Se valoró de manera muy 
positiva la importancia de trabajar siempre juntos laicos y religiosos. Son buenos tiempos 
para la oración y para la formación conjunta. 
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Sobre las aportaciones de los 
EEDD y el ET, destacaron 
palabras como «delegar y 
confiar desde el sentido de la 
pertenencia», «ejercer un 
liderazgo que aúne gestión y 
espiritualidad», «inspirar la 
tarea educativa con un estilo 
cristiano-calasancio», «la 
escuela católica está pensada 
para dar lo mejor a los más 
necesitados», «el mensaje 
calasancio ya es atractivo, hay 
que hacerlo más visible, seguir comunicándolo…» 

Terminamos juntos con la visita al Espacio Míguez en el Colegio de la Inmaculada de Getafe, 
acompañados del P. Ángel Ayala, Sch. P., que a continuación, presidió la Eucaristía en la 
Capilla de S. Faustino. 

El día 7 estuvo marcado por la ponencia sobre la interioridad de Txemi Santamaria, 
integrante del Grupo Treva. Los asuntos principales son: Aprender a ser, aprender a 
escucharse, pasar del hacer al paradigma del ser. Trabajar la inteligencia espiritual.  Nos 
habló de «Infoxicación, exceso de información y dispersión, mentes con dificultad para 
mantener la atención en una sola cosa». Necesitamos educar para la interioridad, esto es, 
vivir con hondura, con mirada hacia dentro, contemplativa, mirada con corazón, vivir con 
calma, respeto. 

Desde el Equipo de Ministerio Educativo nos presentaron el borrador del Proyecto SER, 
Proyecto de educación de la Interioridad del Instituto. A partir del análisis de la realidad en 
la que estamos inmersos, con cambios rápidos y sin pautas estables, con una sociedad 
marcada por la prisa, se nos propone una escuela con un nuevo estilo educativo y 
evangelizador, que construya desde dentro, en la que el desarrollo del alumno en todas sus 
dimensiones intelectual, social, corporal, afectiva y ético-religiosa, tal y como el Padre 

Faustino concibió, que 
permitan que nuestros 
alumnos descubran su 
proyecto personal de vida. 
Un proyecto en el que toda 
la Comunidad educativa 
Calasancia hemos de 
participar para conformar 
colegios con inteligencia 
espiritual.   

Finalizamos la primera 
parte de la Asamblea Sector 
EIA, con las palabras de M. 
Sacramento Calderón , para 

Visita al Espacio Míguez 

Momento de la exposición de D. Txemi Santamaria 
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alentarnos en el deseo de seguir haciendo realidad colegios de Hijas de la Divina Pastora 
que sean espacios donde nuestros alumnos piensen en lo que sienten y en lo que hacen, 
espacios en los que ayudemos a vivir con conciencia, donde todos se sientan acogidos, en 
los que vivamos la cultura de la gratitud, colegios en los que «seamos educadores capaces 
de contagiar y de dar vida, al estilo de Jesús, el Buen Pastor». 

Tenemos un amplio y rico camino que recorrer, siguiendo el modelo de vida y entrega de S. 
Faustino, desde el año en que la Iglesia reconoce su santidad, con este gran impulso, con 
las dificultades del hombre actual, con grandes expectativas para nuestros colegios, de 
nuevo en un comienzo de siglo, como el mismo Padre Faustino hizo.  

«Seamos educadores capaces de contagiar y de dar vida, al estilo de Jesús, el Buen Pastor». 

Dña. Mª Jesús Rojo, Getafe 

 

 E n c u e n t r o s  

d e  F o r m a c i ó n  P e r m a n e n t e  

España – África - India 

Los días 24 al 26 de agosto, un grupo de 49 religiosas calasancias, fuimos llamadas a 

vivir una gozosa experiencia en la casa de espiritualidad P. Faustino, de Getafe: el 

encuentro de formación permanente para las comunidades de España. Unos días más 

tarde, otro grupo se reuniría en Dorrón con el mismo objetivo. 

El día 25, festividad de san José de Calasanz, tras el rezo de laúdes, M. Mª Angustias de 

la Plata, delegada del Sector, motivó el día con una bonita oración acerca de las 

analogías que Jesús utilizó para tratar de explicar qué es el Reino.  

El tema de reflexión fue La espiritualidad 

del Reino, desarrollado por el P. Pedro 

Cabrera Jiménez, cmf. 

La dinámica del encuentro fue muy 

variada, alternando sus cortas 

exposiciones con trabajos individuales, 

grupales y momentos intensos de oración, 

que facilitaron el diálogo, el encuentro con 

nosotras mismas y con Dios. «El Reino de 

Dios, es ante todo una persona que tiene 

el nombre y el rostro de Jesús de Nazaret». 

Así que nos invitó a cada una a preguntarnos sobre lo que nos impresionaba, atraía y 

fascinaba de Jesús. 

Tanto de forma individual como grupal, el ponente nos formuló una pregunta: ¿qué 

me lanza a seguir a Jesús y qué me impulsa a la misión? Todas coincidimos en que lo 

más importante en nuestras vidas es cumplir la voluntad de Dios, pues el Espíritu nos 

Momento de la puesta en común de los grupos 
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ha ungido. Jesús nos invita a su seguimiento, con unas actitudes de humildad, olvido 

de nosotras mismas y con una entrega generosa… Sólo poniendo los ojos en Dios, 

podemos llevar a cabo la misión. 

A continuación, el P. Pedro nos invitó a leer un documento para elaborar después un 

mapa conceptual sobre el Reino, profundizando en tres elementos esenciales para vivir 

el Reino de Dios: la oración, vivir en comunión con los hermanos y dejarnos interpelar 

por el Espíritu. 

Para ello, un regalo especial de la tarde fue experimentar en la Capilla del P. Faustino, 

dos horas de encuentro con el Señor, acompañadas de la mano de nuestro querido 

Fundador. Nos ayudó a identificarnos con Marta y María y a saborear la Palabra, 

pidiendo a Dios que Él sea el centro y Señor de nuestra vida. 

El 26, segundo y último día del encuentro, nos sumergimos en la reflexión sobre la Vida 

Consagrada al servicio del Reino. Ésta es una memoria viviente del modo de vivir y 

actuar de Jesús virgen, pobre y obediente. 

La consagración religiosa es una consagración de amor, una consagración apasionada: 

totalidad en la entrega, inmediatez en la persona amada y desinterés absoluto en 

servirla. Estamos llamadas a testimoniar la primacía absoluta de Dios y su Reino, la 

preferencia por los pobres y el valor de los derechos humanos. 

Elaboramos una lista de signos del Reino que tendría que poner de manifiesto nuestra 

vivencia individual de la entrega plena al Señor. La persona del religioso y la 

comunidad, han de ser un testimonio de amor, valorando los pequeños gestos de los 

hermanos. 

Uno de los momentos especiales del encuentro, fue la emotiva eucaristía en la que 

tuvo lugar la celebración de las bodas de oro de nuestras hermanas Dolores Quesada, 

Trinidad Rodríguez y Raquel Alonso, en la que dimos gracias a Dios por estos años de 

fidelidad y de entrega. 

Concluimos el encuentro con la intervención de M. Mª Angustias, en la que dio lectura 

a la carta que M. Sacramento Calderón, superiora general, mandó con motivo de la 

fiesta de san José de Calasanz. Además, dio algunas comunicaciones, relacionadas con 

la formación para este curso. 

Sólo queda agradecer a la Congregación y a las personas que organizan estos 

encuentros sus esfuerzos y desvelos, que hacen posible que podamos disfrutar de 

estos encuentros tan fraternos, en los que nos sentimos más hermanas. 

Como Pablo, también nosotras podemos decir que «ese tesoro lo llevamos en vasijas 

de barro para que se vea bien que esa fuerza procede de Dios y no de nosotros». El 

Reino de Dios rebasa nuestra capacidad, pero lo cierto es que el Señor nos ha escogido 

para construirlo contando con nuestros dones y debilidades, porque nos ama tal como 

somos. 

Que Él nos conceda, mantener viva en nosotras la alegría propia de quien ha 

encontrado el Tesoro escondido de su Reino, experimentar cada día que se instaura 
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en cada una de nosotras y en el mundo en el que vivimos y, con la fuerza de su Espíritu, 

ser presencia de su Reino entre nuestros hermanos, sobre todo los niños y jóvenes. 

 M. Pilar Castiello 

 

F o r m a c i ó n  d e  s u p e r i o r a s  

Argentina – Chile - Uruguay 

El día 20 de julio van llegando las hermanas superioras de las comunidades de Chile, 

Argentina y Uruguay a la Quinta Nazaret, de la ciudad Santa María, del Partido de San 

Miguel, en Buenos Aires. 

Es para todas un reencuentro fraterno. El lugar bien preparado y dispuesto para dar 

comienzo a la jornada de Formación Permanente para superioras. Y después de la 

cena… ¡a dormir! 

El día 21, por la mañana, 

después del rezo de Laudes y 

el desayuno, M. Inmaculada 

López, delegada del Sector, 

da la bienvenida animando a 

todas a aprovechar esta 

instancia de formación 

haciendo lo posible, entre 

todas, para sacar el mayor 

provecho. 

A continuación, M. Marta 

López Mendoza, superiora 

Participantes en el encuentro de Getafe 

Momento del encuentro de formación 
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de la comunidad del Hogar Dr. Viñas Loureiro, guía la oración introduciendo, a todos 

los presentes, a un espacio de interioridad y de diálogo con el Señor. 

Seguidamente, M. Inmaculada presenta a los acompañantes de estas jornadas: el P. 

Agustín Rivarola, s.j. y la Hna. Estela Clara Grignola, de la Congregación de Jesús.  

Ellos invitan a que cada una exprese por qué está aquí e indican una consigna: salir 

nuevamente afuera, caminar, sentir los pies en el suelo, buscar algo del lugar, de la 

naturaleza, que exprese cómo se siente hoy, ahora y a continuación, entrar pensando 

qué se está haciendo, siendo conscientes. 

Luego, de a dos, se comparte la experiencia. Y a continuación, libremente, en la 

asamblea. ¡Qué riqueza! ¡Tan variada! ¡Tan respetable! 

Después de un corte, una segunda propuesta: en una hoja con un diseño de ondas 

cruzadas, escribir, siguiendo la alegoría del «cenit» y del «nadir», los claros y oscuros 

de nuestra vida a partir de un punto o espacio de tiempo determinado. Y otra vez, de 

dos en dos, se comparte. Y después, nuevamente en asamblea. 

Son momentos muy intensos, de 

mucho respeto y escucha atenta. Los 

acompañantes guían la reflexión para 

que cada una, desde su propia 

experiencia, forme criterio, se abra al 

diálogo y a la escucha. 

Por la tarde, tras un sabroso y 

abundante almuerzo, y de un 

adecuado descanso, se retoma el 

trabajo con una nueva propuesta: la 

escucha. Se propone un ejercicio de a 

dos: escucharnos durante diez 

minutos, sin interrupción. Respetar 

los silencios del otro y no emitir juicios 

de valor ni sugerencias a lo que el otro 

comenta. ¡Sólo escuchar! Después lo hace la otra compañera y, al finalizar, dedicar diez 

minutos a compartir experiencia entre ambas. ¡Y otra vez a la asamblea! 

En un cuarto momento, en seguida de un breve descanso, un nuevo tema: «la escucha 

generativa». Después de una sencilla explicación se propone leer y comentar en grupo 

de a cuatro. Luego se comparte en asamblea. 

Terminado todo el trabajo del día, se presenta lo vivido en una eucaristía íntima 

expresando al Señor, nuestra acción de gracias. 

El día domingo, la jornada es más breve, pero igualmente intensa. Después de la 

oración de la mañana, a cargo de M. Marta, se propone, en grupos de a cuatro, plasmar 

todo lo trabajado el día anterior en un afiche o lámina haciendo un recorrido de cómo 

debe ser el acompañamiento en las comunidades expresado a través de un collage. A 

M. Inmaculada, delegada del Sector junto a las superioras 
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partir de la introducción del tema cada grupo, lo adorna y desarrolla según su 

creatividad.  

La presentación de los trabajos grupales no se hace en asamblea, sino en una 

eucaristía en la que se ofrece a Dios el sentir y el deseo de cada una en el 

acompañamiento de las hermanas, poniendo a las comunidades en las manos del 

Señor. 

Al terminar, M. inmaculada agradece a los ponentes su iluminación del tema y el 

acompañamiento realizado en el mismo, acabando con un espléndido almuerzo. 

¡Gracias por esta instancia de formación que tanto bien hace a todas! ¡Gracias a 

quienes lo hacen posible! ¡Gracias a todas por su aporte! ¡Gracias, en nombre de las 

superioras de Chile, Argentina y Uruguay! 

GRACIAS. 

M. Claudia Villarreal 

 

 Colombia – Ecuador - Nicaragua 

«Administradores de la multiforme gracia de Dios». 

Acompañar es vivir la osadía de crecer juntos acompañante y acompañado: renovando 

día a día la vocación, expresando desde la sencillez del corazón: Sí quieres, te 

acompaño en el camino. 

Es recorrer un camino de bendición, caminar con el otro, salir de sí mismo, teniendo 

una mirada más amplia, encontrando y acogiendo la vida en abundancia; soñando 

junto con Dios en el «aquí y el ahora», porque para Dios nada es imposible.   

Por tanto, acompañar es ser testigos desde el encuentro personal; experiencia 

humana y fundante de la gracia, en otras palabras, experiencia humana y 

humanizadora «Me conocerás y te conocerás». 

Implica sentirnos acompañados por el Señor, por los demás, por las hermanas, al estilo 

de Jesús: «Levántate y anda». El arte de aprender, desaprender, dedicar tiempo, seguir 

creyendo en el otro; descubrir y redescubrir su ritmo, misterio y espacio sagrado que 

habita en lo más profundo del ser.  

Tener el coraje de acoger y manejar la propia vulnerabilidad; conocerla, reconocerla y 

aceptarla, para vivir equilibrados, de lo contrario es imposible acompañar a los demás. 

Es transmitir la esperanza que podemos ser mejores, proclamar que para «Dios nada 

es imposible».   

Un proceso paciente, delicado y cuidadoso, dando prioridad al trigo «no sea que, al 

arrancar la cizaña, arranquéis junto con ella el trigo. Dejad que crezcan ambas hasta la 

siega» (Mt 13, 29-30), entonces lo rígido termina rompiéndose, la cizaña no crece y 

desaparecerá.  

Todo lo anterior con la confianza puesta en el Espíritu, quien va intuyendo, susurrando, 

habitando en lo más profundo del interior, con la certeza que el Espíritu, siempre va 



Acontecimientos 
 

I n s t i t u t o  C a l a s a n c i o  

H i j a s  d e  l a  D i v i n a  P a s t o r a  33 

dando lo mejor de lo mejor y pide lo mejor de cada uno de nosotros a ejemplo de Jesús, 

quien «fue la mejor versión del Padre» es decir, viviendo el Don; cultivándolo y dándolo 

en la misma medida.  

Por ende, es necesario abrirnos a la creatividad del Espíritu, anclarnos fuertemente en 

el evangelio «camino, verdad y vida», vivir en amistad profunda con el Señor desde un 

constante discernimiento, para que cada una de nuestras decisiones sea acorde a los 

criterios del Señor.  

Viviendo evangélicamente, nos abrimos y pasamos del deber ser al ser, avanzamos en 

dinámica de conversión: «Elige la vida y vivirás, elige la muerte y morirás». Podríamos 

decir pasar a la vida y, expresado en realidades cotidianas, sería pasar de lo que 

acontece a la manera de asumirlo, del problema al reto, del lamentar no funcionar al 

actuar y solucionar, de la cobardía a la valentía, de juzgar a la mirada amplia, del negar 

al afrontar, de rechazar a recuperar, de huir a la humildad, de lastimar a estimular, del 

siempre ha sido a hacer procesos, de la mediocridad a la calidad de las decisiones, de 

la pobreza a la dignidad, del miedo a generar vida, de la culpa a la responsabilidad.  

Finalmente, necesitamos volver a lo esencial, escuchar con él corazón, caminar en 

verdad, acoger los tiempos de cambio, dejar a «Dios ser Dios» para gestionar, 

transformar, significar y actuar inteligentemente al estilo Calasancio «Dame Señor la 

sabiduría que viene de ti». Reconociendo que Dios nos acompaña porque nos conoce.    

     M. Isaura Ballesteros Gil 

 

E n c u e n t r o  d e  r e l i g i o s a s   

j ó v e n e s  e n  E s p a ñ a  
Entre el 25 y 30 de julio tuvo lugar en Dorrón el encuentro de religiosas jóvenes. 

Acompañadas por M. Mª Luisa Domínguez, vicaria general, al grupo que recibía la 

formación sobre la profesión perpetua (MM. Domitila Sinchi, Leidy Johana Quemba, 

Blenderline Keban, Martina Ajong, Odette Lukpmg, Elizabeth Páez y Noella Ongwari) se 

unieron en esos días las MM. Laura Marina, Mª Carmen Jurado, Conchi Ruiz, Miriam 

Esteve y Ana Hernández. Acompañadas por el P. Miguel Márquez, ocd., reflexionaron 

y oraron sobre la importancia de vivir la opción fundamental desde la libertad y la 

responsabilidad, esto es, cuidando los 

momentos de oración, los encuentros 

comunitarios, la dedicación a la 

misión… Con M. Amanda Valdés 

trabajaron en torno a las relaciones 

interpersonales y comunitarias, 

compartieron ilusiones, anhelos, 

dificultades…, profundizaron en sus 

emociones y rezaron sobre sus 

expectativas, esperanzas y 

desesperanzas. Terminó el encuentro Momento de trabajo en grupo 
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con un taller animado por M. Sacramento Calderón en torno a la pastoral calasancia 

con jóvenes. Teniendo como base un extracto del documento del Sínodo de los 

obispos: Los Jóvenes, la fe y el discernimiento vocacional, se propició la reflexión y el 

diálogo en torno a cómo debe ser la pastoral con jóvenes en el Instituto, qué pasos 

debemos dar, qué elementos no deben faltar… Finalmente, M. Sacramento animó a las 

jóvenes a seguir caminando con los ojos puestos en el Señor Jesús y siendo fieles al 

sueño de san Faustino. 

 

Dorrón. Encuentro de RR. Jóvenes. Espacio de encuentro donde compartir 
sueños, inquietudes, vivencias y alguna que otra desilusión. De la mano de Mª 
Luisa, Miguel Márquez, Amanda o Sacramento fuimos profundizando sobre 
aspectos de nuestra propia vida, la vocación recibida, relaciones mantenidas o 
experiencia de Dios.  

Por los entresijos de esta aventura personal se colaban momentos de risas, 
sereno compartir y sincero cara a cara con el Dios que late en cada corazón y en 
cada religiosa calasancia. 

Días que se hicieron regalo, pues, al final, a pesar de los cansancios que también 
venían con nosotras, supimos ver la oportunidad de encontrarnos para 
compartir vida y animarnos en el camino que nos acerca al Maestro Jesús y su 
Buena Noticia.   

M. Ana Hernández 

 
M. Sacramento C., M. Mª Luisa D. y las religiosas jóvenes con las hermanas de la comunidad de Dorrón 
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E j e r c i c i o s  e s p i r i t u a l e s  e n  l a  

r e s i d e n c i a  d e  m a y o r e s  
Las hermanas de la residencia de religiosas mayores de Alicante nos sentimos 

especialmente acompañadas durante una semana por la llegada de otras hermanas 

de las comunidades de Madrid (M. Carmen Fernández Fernández), de Getafe (M. 

Pascualina Vives Culebras), de Sevilla (M. Rosario López Pérez), de Sanlúcar de 

Barrameda (M. Mª Jesús Jiménez García y M. Carmen Fernández López) y de Daimiel 

(M. Leonor García) para realizar aquí sus ejercicios espirituales. 

Un grupo de 12 «ejercitantas», como las llamara el P. Faustino, de edades 

comprendidas entre los 78 y los 93 años, con una gran experiencia de vida, entrega, 

generosidad y alegría en el Señor, pudieron disfrutar de unos días de encuentro y 

oración, de convivencia y reflexión, acompañadas por nuestra delegada, M. Mª 

Angustias de la Plata Rodríguez, y por la comunidad de Alicante, que nos acogía en 

su casa.   

Con ardor en el corazón, empezaron sus ejercicios dirigidas por el sacerdote D. Luis 

López Hernández, hermano de M. Inmaculada López, delegada del Sector Argentina 

-  Chile - Uruguay. Con oídos atentos y corazón abierto escucharon las reflexiones 

dadas para conocer a Jesús, en concreto, siete rasgos de su personalidad. 

Pude observar cómo iba creciendo en ellas el interés, la solidaridad, el gusto por el 

bien hacer y aprovechar estos días de encuentro sereno con el Señor, dentro de las 

limitaciones de cada una. El sacerdote animó los ejercicios de manera distendida, 

con sencillez y cercanía, respetando el ritmo y situación personal de las hermanas 

con gran delicadeza. 

Es de apreciar la acogida de toda la comunidad de vida y misión de Alicante. La 

gratitud a todas ellas que, abriendo las puertas de la casa y su corazón, facilitaron 

el acercamiento de todas y la fraternidad correspondida que vivimos.  

«Hemos rejuvenecido la vocación», decía una de ellas al verse juntas el grupo de 

mayores. «Me ha tocado un lote hermoso, me encanta mi heredad», añadía otra. 

«Hay que volver a Jesús», sugería alguna. Y es que la consagración es un don gratuito 

y su fecundidad no depende de la edad, sino de la apertura, la acogida y 

disponibilidad frente a este regalo.   

Todas unidas en fraternidad, dando gracias a Dios por los años, la vocación, Su 

fidelidad, renovamos los votos, el sí primero, y acabamos recibiendo el sacramento 

de la reconciliación. Crecimos en vivencia espiritual y humana para mayor gloria de 

Dios. Él nos bendiga a cada hermana de la Congregación. 

Terminamos nuestros ejercicios espirituales con una convivencia en nuestro 

querido colegio de Monóvar. 

Gracias al Instituto, al Equipo General y a las hermanas M. Mª Angustias de la Plata, 

y a M. Almudena Béjar, superiora de la comunidad de Alicante, por facilitar estos 

ejercicios-encuentro. 
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Que lo vivido nos recuerde el primer amor y el seguimiento de Jesús día tras día, sin 

olvidar el primer «Ven y sígueme» que nos dijo el Señor a cada una. 

M. Manuela Pareja 

 

P r e p a r a c i ó n  a  l a  p r o f e s i ó n  

p e r p e t u a  
Este pasado verano, nos juntamos para preparar la profesión perpetua MM. 

Domitila Sinchi, Leidy Johana Quemba, Blenderline Keban, Martina Ajong, Odette 

Lukong, Noella Ongwari y yo, Elizabeth Páez.  

 

MM. Mª Luisa Domínguez y Amanda Valdés nos acogieron en la casa general el día 

1 de julio al mediodía, y esa misma tarde nos trasladamos a Colmenar Viejo al curso 

de Preparación para la Profesión Perpetua que ofertaban los Claretianos. Lo mejor de 

toda la formación fue el grupo, coincidir con tantos religiosos que, venidos de varias 

partes el mundo, nos juntábamos para profundizar sobre la consagración definitiva. 

Allí se fusionaron la intercongregacionalidad y la interculturalidad. Estuvimos allí del 

1 al 8 de julio. A partir del día 9 estuvimos en Dorrón, donde recibimos la formación 

carismática. 

Durante ese mes estuvimos acompañadas por M. Mª Luisa Domínguez. Mientras 

tanto, fuimos recibiendo formación de parte de varias personas, la mayoría de ellas 

hermanas nuestras del Instituto. 

María Martínez Arrieta, del equipo Ruaj, iluminó el tema Crecer hasta la madurez 

humana; P. Javier Agudo, Sch P., nos acercó a la Espiritualidad y pedagogía calasancia; 

M. Mª Carmen Jurado nos acompañó desde el tema La belleza del carisma calasancio 

MM. Odette, Elizabeth, Blenderline, Noella, Leidy Johana, Martina y Domitila 
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hoy para nuestro mundo; M. Mª Angustias de la Plata nos planteó La vida calasancia 

en seguimiento del Señor al estilo de san Faustino; M. Marta Novoa presentó el tema 

Buscar y encaminar; y con M. Elvira Padrón trabajamos la Pedagogía calasancia. 

 

 

Culminamos el mes con el encuentro de religiosas calasancias jóvenes de España, 

quienes se unieron a nuestro grupo para profundizar juntas acerca de la Libertad y 

responsabilidad en la vivencia de la opción fundamental, de mano del P. Miguel 

Márquez, ocd., y las Relaciones interpersonales a cargo de M. Amanda Valdés.  

M. Sacramento Calderón también se hizo presente en dos momentos. El primero, 

con quienes nos preparábamos para la profesión perpetua, para ayudarnos a 

reflexionar sobre lo que el Instituto espera de nosotras y el sentido de pertenencia, 

y, en un segundo momento, en el encuentro de religiosas jóvenes, donde nos invitó 

a profundizar en nuestra misión desde los puntos propuestos para el Sínodo de 

Jóvenes. 

Fue un mes muy intenso, pero muy bonito. Al llegar a final de julio, el Señor nos 

había hecho experimentar el regalo del encuentro con Él a través del grupo. Este 

tiempo me ayudó a pasar por el corazón lo vivido en mi profesión perpetua, 

celebrada unos meses antes. 

Grupo de participantes junto a M. Mª Luisa Domínguez y M. Mª Angustias de la Plata 
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Fue un tiempo de gracia, para 

pararme, escucharme y 

escucharle. Pero, sobre todo, fue 

un tiempo de poder compartir 

con mis hermanas las alegrías y 

dificultades del día a día. Me 

ayudó a reforzar los vínculos, a 

mejorar la comunicación y a 

intentar comprendernos un 

poco más en un nivel más 

profundo. 

Agradezco al Instituto la 

posibilidad de seguir creciendo y 

profundizando en la vocación 

recibida y, especialmente, por 

facilitar el encuentro entre 

nosotras. 

También a las hermanas de 

Dorrón, que nos acogieron y 

cuidaron como a tesoros. 

Deseo que el Señor nos siga bendiciendo y podamos ser, cada una, desde donde 

estemos, testigos del Señor Jesús. 

 

M. Elizabeth Páez 

 

C a s a  H o g a r  y  C e n t r o  d e  

p r o m o c i ó n  d e  l a  m u j e r  
«Los científicos dicen que estamos hechos de átomos, pero a mí  

un pajarito me contó que estamos hechos de historias» 
Eduardo Galeano 

Los teólogos explican con teorías, en decretos 

y documentos de qué está hecho un carisma, 

pero a mí un «pajarito» me contó que un 

carisma está hecho de historias, historias con 

nombres concretos. 

A veces cuando me siento en el patio y 

contemplo el edificio que acoge en la planta de 

arriba a las niñas de la Casa Hogar y en la de 

abajo a las chicas del Centro de promoción de 

MM. Mª Luisa D. y Marta Novoa junto al grupo en formación 
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la mujer, ya no veo ladrillos, paredes, máquinas, 

literas… VEO HISTORIAS, cuando miro la casa veo 

ROSTROS. Los rostros de todos aquellos que se 

dejaron tocar por el Espíritu para que este proyecto 

fuese posible: 

 Los rostros de las hermanas responsables en la 

Congregación que lo aprobaron y lo 

fomentaron, movidas por el convencimiento de 

que la obra tenía espíritu calasancio. 

 Los rostros de tanta gente que colaboró 

económicamente para que su construcción 

fuese posible, corazones calasancios como los 

de las hermanas y laicos del Voluntariado 

Misionero, las hermanas de pastoral y 

profesores de los colegios, alumnos, colaboradores, todos los que han movido y 

trabajado en las campañas en los colegios, porque, desde sus lugares y vidas, 

entendieron que merece la pena colaborar y formar parte de este sueño 

calasancio. 

 Los rostros de todas las hermanas que han pasado por esta comunidad de Futrú 

y las que vendrán en un futuro, que con su trabajo día a día, con su 

disponibilidad y amor a lo calasancio hacen posible que esto exista. 

 Los rostros de profesoras y 

cuidadoras de la Casa Hogar y el 

Centro de promoción de la mujer que 

se han empapado del espíritu de la 

casa y lo que comenzó siendo un 

trabajo se ha convertido en una forma 

de vivir ya que les ha cambiado la vida 

y ahora ellas ayudan a otras a vivir esa 

experiencia; los rostros de hermanas 

mayores y amigos que 

constantemente llevan a su oración 

esta pequeña obra de Futrú, y está 

claro que Dios ha oído sus peticiones. 

 El rostro de tantos laicos calasancios y hermanas que han movido cielo y tierra 

para comprar y ayudarnos a vender los productos que las chicas realizan, así 

como las hermanas que, cuando vienen a visitarnos, con gran alegría aceptan ir 

cargadas de maletas y maletas llenas de los productos del centro. O las 

hermanas de Guinea, que optan por hacer sus uniformes en el centro, aún con 

todas las dificultades que ello supone, ya que no miran solo el producto en sí, 

sino las vidas de quienes los hacen. 

 Y, por supuesto, los rostros más importantes, la razón por la que Dios mueve 

todos estos corazones, los rostros de las niñas y jóvenes: 

M. Marta junto a dos niñas de la Casa Hogar 

Taller del Centro de promoción de la mujer 
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o Los rostros de Lucy y Cynthia, las 

primeras que llegaron a la casa 

con situaciones familiares muy 

duras que no ofrecían muchas 

posibilidades de futuro. Llegaron 

a esa edad en que empiezan a 

caerse los dientes delanteros y 

hoy estudian ya los últimos 

cursos de Secundaria. Una sueña 

con ser médico y la otra 

administrativa. La Casa Hogar les 

regaló una infancia sana que les 

ha dado la oportunidad de crear 

futuro. 

o El rostro de Delphine, que llegó con una enfermedad crónica, pequeñita, sin 

sonrisa y sin fiarse de nadie a su corta edad de casi 3 años. Todos estaban 

convencidos de que no sobreviviría, y la vemos este año comenzar su 

primer curso de Secundaria con fuerza, combatiendo día a día su 

enfermedad y con una sonrisa que nadie puede borrar de su cara. 

o Rostros e historias muy similares que han continuado en este tiempo… La de 

Mary Claire, Sandra, Patience, Honorine, Jovita, Emilia, Camarika, Fabiola, 

Mary Anne, Edna, Victory y la última que estrena este curso la Casa Hogar, 

Bethany, solo 3 añitos y más historias tristes en su vida que muchos adultos, 

pero con la gran alegría de que entra en un lugar donde tendrá la 

oportunidad de re-escribir su vida. En ella veo los rostros de muchas más 

niñas que aún no conocemos, pero que seguro formarán parte de los 

«ROSTROS E HISTORIAS» de esta casa. 

o Los rostros de tantas chicas del Centro de promoción de la mujer, cuyo paso 

por el Centro les ha cambiado la vida totalmente. Chicas que trabajaban en 

casas de otras personas desde muy 

corta edad en situaciones indignas 

han hecho, en el centro, un proceso 

exterior e interior. Exterior, 

aprendiendo un oficio que les ha 

abierto las puertas a una economía 

personal que les ha dado la 

independencia, el poder dejar las 

casas donde estaban para alquilar 

una pequeña habitación y un dinero al 

mes para vivir con dignidad y con 

planes de futuro. Interior, trabajando 

su propia autoestima, conociendo sus 

capacidades, venciendo miedos y 

prejuicios, creando futuro. MM. Odette y Mary junto a niñas de la Casa Hogar 
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o Rostros de chicas que han salvado 

incluso sus vidas gracias a la 

ayuda ofrecida en todos los 

ámbitos en el centro. 

o Rostros de chicas que han 

encontrado en el centro la familia 

que nunca han tenido, 

convirtiéndose así el centro en su 

punto de referencia, aun una vez 

que han rehecho sus vidas, se 

han casado, se han ido a trabajar 

fuera… siguen llamando y 

viniendo de visita como quien 

vuelve a su familia.  

o Rostros de mujeres que descubren su dignidad y sin miedo luchan por ella. 

Rostros, nombres, historias… 

Para mí la Casa Hogar y el Centro de la Mujer son una forma maravillosa que el 

Carisma tiene de regalar a muchas mujeres la posibilidad de re-escribir sus historias 

tal como Dios las ha soñado y que la injusticia, la debilidad y el pecado del ser 

humano había truncado. Cuando miro este «edificio» veo TIERRA SAGRADA, TIERRA 

CALASANCIA, donde entro descalza. 

 

M. Marta Novoa 

 

C a m i n a n d o  p o r  D e r a n g  
Experiencia misionera 

El viaje comenzó el 18 de julio de 2018. 

Hicimos escala en Dubái y llegamos a Delhi al 

día siguiente por la mañana. Allí nos 

encontramos con M. Inés y conocimos a un 

matrimonio indio amigos suyos. Fue nuestro 

primer contacto con la India y pudimos sentir 

lo acogedores y serviciales que son desde el 

primer momento. Nos invitaron a descansar 

en un hotel antes de coger el último vuelo a 

Ranchi y M. Inés nos llevó a conocer un poco 

la ciudad de Delhi (India Gate y el Templo de 

Loto) 

Llegamos a Ranchi por la noche y vino a 

recogernos Nanjal. Cuando nos montamos en 

el coche no sabíamos a dónde estábamos 

M. Marta junto a chicas del Centro de la Mujer 
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yendo, pero nos faltaban 2 horas para llegar a Derang, que sería nuestra casa 

durante un mes. Ciertamente la oscuridad y la manera de conducir nos sorprendió 

mucho y nos «agobió» la idea de no saber dónde íbamos y solo ver oscuridad y selva.  

Al fin llegamos a Derang y todos nos dieron la bienvenida, algo muy típico allí y que 

agradecimos siempre, pues nos hizo sentirnos como en casa desde el primer 

momento.  

 

Nos introdujimos en su día a día y en las misiones que llevan a cabo allí las 

hermanas, como una más.  

Por un lado, colaborábamos en el hostel haciendo actividades con las 70 niñas, entre 

las que se encontraba un niño de 7 años. Pudimos observar su vida diaria: cómo 

trabajan, desde las más pequeñas a las más mayores, cuando salen de la escuela 

para mantener cuidado el hostel (por ejemplo, lavar su ropa, barrer las habitaciones, 

limpiar el baño y arrancar las malas hierbas) y sus momentos de estudio y juego, 

donde comparten su vida como una familia, donde las mayores hacen de hermanas 

mayores de las pequeñas, ayudándolas en todo. ¡Es una gran familia en la que M. 

Jeanette es su madre!  

Dentro del hostel se encuentra el dispensario, cuya encargada es M. Jeanette. Allí 

atiende a todos los niños de la escuela que lo necesitan, dándoles jarabes para la 

tos, curándoles las heridas, etc. La labor que hace es impresionante y demuestra 

cómo, gracias a la experiencia de todos estos años, ha ido sabiendo la manera de 

curar las dolencias de esa gente.  Nos sorprendieron mucho las condiciones en las 

que tenía que curar, pero, a pesar de ello, hace mucho bien a todos esos niños, ya 

que es el único lugar al que pueden ir a curarse.  

Lara y Elena junta a la comunidad religiosa y algunos profesores del colegio 
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Además, pudimos ver cómo 

utilizan la naturaleza para fines 

curativos, por ejemplo, 

cociendo unas hojas de un 

árbol (Nim) para beberse el 

agua y, así, prevenir, en este 

caso, la varicela.  

Por otro lado, nuestra misión 

allí también se centró en hacer 

diferentes actividades en el 

colegio. Hicimos talleres y 

manualidades que les sacaban 

de su rutina, pues la única 

manera que tienen de aprender es mediante la repetición y memoria. Se lo pasaron 

genial y disfrutamos mucho, viéndoles y jugando con ellos. A este centro acuden 

niños desde 1º Ed. Infantil hasta 6º Ed. Primaria, llegando a un total de 400 alumnos.  

Algunos tardan varias horas en llegar desde sus casas, pues van caminando a través 

de la selva o en bici. A media mañana se les da una ración de arroz con algún 

complemento, que, en algunos casos, será su única comida del día. ¡Es increíble ver 

la cola de niños esperando con su plato esa ración de arroz!  

Además de esta misión en Derang, también pudimos ir a ver la misión que tienen 

las calasancias en Ranchi, donde M. Mª Carmen es la encargada de la casa de 

formación de postulantes y novicias. Es una misión muy bonita también, en la que, 

gracias a ellas, hay ya algunas religiosas calasancias indias, que podrán seguir con 

la misión del P. Faustino allí. 

Es cierto que al poco de estar en Derang nos dimos cuenta de que allí estaba la 

esencia del P. Faustino, que a través de las religiosas llevan a cabo todas sus facetas: 

la de educador (el colegio), la de científico (el dispensario) y la de padre (el hostel). 

Hemos sentido al P. Faustino muy cerca y damos gracias a Dios porque su misión 

pudiera llegar a estas partes del 

mundo para ayudar a la gente que 

lo necesita.  

Estando allí aprendimos muchas 

cosas y vimos cómo Dios se hacía 

presente en medio de la selva en 

un país donde no suele haber 

cristianos. Percibir el respeto con el 

que rezan todos los niños en el 

colegio, ver cómo venía la gente de 

los pueblos de alrededor a misa los 

domingos… nos hacía darnos 

cuenta de lo grande que es Dios.  

M. Jeanette curando a una niña en el dispensario 
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Vivimos en lo sencillo, sin mucho lujo y al 

principio nos costó acostumbrarnos a 

nuestras nuevas condiciones y nuestra vida 

allí, pero a los pocos días ya estábamos 

metidas en la rutina. Nos adaptamos y 

fuimos felices con poco: un par de zapatos, 

algunos pantalones y camisetas, nos 

duchábamos con cubos y comíamos arroz 

todos los días, pero gracias a esto nos 

podíamos dar cuenta de lo importante de la 

vida. Por un lado, agradecer a Dios por 

nuestra vida en España y, por otro lado, a ser 

más conscientes y a valorar todo lo que 

tenemos, dejando a un lado la parte 

consumista de esta sociedad, porque allí 

experimentamos que con pocas cosas 

fuimos más felices.  

Además de todo esto, pudimos advertir que Dios siempre está con nosotras y que 

en los momentos «malos», que también los hubo, nunca nos abandona y nos da 

fuerzas para seguir adelante. 

Sin duda, compartir la vida allí, tanto en la comunidad como en el hostel, nos hizo 

crear unos vínculos con la gente muy fuertes, implicándonos a nivel afectivo. En la 

comunidad encontramos nuestro lugar, nuestro sitio, nos abrieron las puertas y nos 

acogieron fenomenal desde que llegamos. Nos sentimos muy a gusto e incluidas en 

su día a día, en los momentos de oración, en las comidas y diversas actividades. 

Sentimos que pertenecíamos a la comunidad, que en este caso está formada por M. 

Inés (argentina), M. Jeanette (nicaragüense), M. Theressia (camerunesa) y MM. 

Ashrita, Rajini y Anima (tres hermanas indias). Una comunidad multicultural en la 

que, por un mes, entramos dos jóvenes españolas, que vivimos mucho cariño, 

respeto y amor entre ellas y por la misión que juntas están llevando a cabo. 

¡GRACIAS POR HACERNOS VIVIR TANTAS COSAS BONITAS! 

Lara Rueda y Elena Calvo, Getafe 

 

A c t i v i d a d e s  c o n  j ó v e n e s  
Campamento de verano 

Somos muchos los que esperamos durante el curso con ansias la llegada del 

verano por un único motivo… ¡CAMPAMENTO CALASANCIO! 

Cada año, un grupo de alumnos de toda España (cada vez más numeroso) se 

reúnen en la Sierra de Guadarrama para compartir una semana de convivencia, 
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diversión y aprendizaje, acompañados de monitores del Movimiento Calasancio y 

religiosas quienes preparan estos días con mucha ilusión.   

Historias, juegos, 

excursiones, piscina, nuevos 

amigos, el rencuentro con 

otros ya conocidos… todo 

nos ayuda para acercarnos 

un poco más a Jesús 

compartiendo momentos 

únicos.  Sin duda, una gran 

experiencia que año tras año 

nos invita a crecer como 

calasancios.  

 

«Caminando por la vida», Ruta calasancia 2018 

Del 17 al 24 de julio, jóvenes de nuestros colegios de España y un grupo de 

religiosas participaron en la Ruta Calasancia «Caminando por la vida», una 

actividad especial con la que concluir el año de la canonización del P. Faustino. 

Durante esos días, los participantes visitaron los lugares más significativos de la 

vida de san Faustino y de los comienzos de nuestro Instituto. En Xamirás, Celanova, 

Sanlúcar, Chipiona, Getafe… se acercaron a la persona y obra de nuestro fundador 

y, a través de distintas dinámicas, celebraciones y oraciones, profundizaron más 

en el camino de la vida de san Faustino y en la invitación que nos hace a cada uno 

de nosotros a caminar hacia nuestra santidad. 

Os presentamos a continuación los testimonios que algunos de estos jóvenes han 

querido compartir con nosotros: 

Antes de empezar la Ruta Calasancia sabía que había muchas palabras que 
se podían relacionar con ella: «camino, senda, encuentro, reencuentro, 
aventura, horizonte...». Como si de una lluvia de ideas se tratara, en mi 
cabeza bailaban todas estas palabras, palabras con más o menos sentido en 
un principio que se han vuelto valor en un final.  

La semana comenzaba con los habituales largos viajes hasta conseguir 
reunirnos todos en el colegio de Sanlúcar. Desde distintos orígenes 
conseguíamos, hacia el final del día, estar, por fin, todos juntos. Una 
característica de la Familia Calasancia: los kilómetros son sólo números 
cuando un sentimiento es real.  

Personalmente, he de decir que no era la vez que más ganas tenía, ni que me 
movía la ilusión, de hecho vine a la Ruta un poco de rebote, con el clásico si 
tú vas, yo voy... y esas cosas.  

También he de confesar que la primera noche en Sanlúcar removió todas las 
expectativas: una gymkhana al más puro estilo campamento para sacar el 
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niño que todos llevamos dentro. Talleres de barro, jornadas de playa... Cosas 
algo menos habituales últimamente, cosas que hacían crecer en mí esa idea 
de que esto iba a ser diferente.  

La estancia en Sanlúcar estuvo cargada de magia, como toda la ruta, pero el 
enfoque especial de estos días fue el comienzo de la obra del Padre Faustino, 
esa obra de la que hablan nuestras canciones, como si de un cantar de gesta 
se tratara.  

Para mí la cima de esos días, 
el punto más alto, fue la 
eucaristía en las Piletas. El 
lugar hacía mucho: un camino 
largo entre árboles con un 
manantial al fondo. Emanaba 
magia. Al término de la 
eucaristía celebramos un 
concierto de la mano de Óscar 
Santos y María Asenet. 
Concluyó M. Mª Carmen 
Jurado con las canciones que 
ha compuesto con motivo de 
la canonización, y con esos 
cantos terminó por unirnos a todos. Puedo asegurar que cantábamos más 
canciones y con más sentimiento que si se tratase de cualquiera de nuestros 
grupos favoritos.  

Y al día siguiente nos poníamos en marcha a Getafe, tempranito por la 
mañana, para variar.  

A pesar de que no nos ilusionaba mucho la idea de los viajes en autobús, 
también hay que reconocer que nos han dejado buenos recuerdos porque... 
«Ay, mi familia, oiga mi gente, canten a coro esta canción: amor verdadero 
nos une por siempre en el latido de mi corazón» (el que no lo entienda, haber 
venido, se siente). 

Llegamos a Getafe con la agenda bastante apretada. Teníamos preparada 
una eucaristía en la iglesia de los escolapios de Getafe. Fue una eucaristía 
totalmente diferente y cargada de símbolos: una especie de plató de 
televisión, una butaca, una pizarra, post-its... Tras esto, nos quedaba la visita 
al museo del colegio y al Espacio Míguez. Toda una tarde cargada de historia 
en torno a san Faustino. Nuestro medio día en Getafe terminaba con una 
vigilia en la capilla en presencia del Santo. 

Más temprano todavía que el día anterior, la jornada siguiente comenzaba 
nuestro peregrinaje a Ourense. El colegio del Santo Ángel nos acogía después 
de haber pasado el día en Santiago de Compostela. Los días en Ourense nos 
depararían todo un recorrido por los comienzos de la vida del P. Faustino. 
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El primer día fuimos a Celanova y Xamirás, donde visitamos la casa natal de 
nuestro fundador y los lugares más importantes en los que pasó sus primeros 
años de vida y como escolapio. Al día siguiente nos esperaba una marcha 
hasta el Monasterio de los Milagros, lugar clave en la vocación del P. 
Faustino, donde tuvimos una jornada de desierto para dejar que el lugar que 
cuestionó al P. Míguez también nos planteara nuestra vocación. 

Como conclusión de estos días, tengo que decir que, igual que empezaba el 
relato diciendo que no tenía muchas ganas de participar en la ruta, he de 
admitir que, desde las primeras horas en Sanlúcar, todo cambió. Me cautivó 
el espíritu y la alegría de la gente, un grupo grande, pero unido. Me cambió 
el tiempo de encuentro, la dedicación, el mimo con el que estaba todo 
preparado. Me cambiaron los diferentes lugares que visitamos, impregnados 
de esencia calasancia. Me cambiaron los ratos jugando a las cartas y al 
fútbol, y, sobre todo, me cambiaron las personas con las que he andado este 
camino, incluido, por supuesto, san Faustino.  

Si tuviera que condensar todo lo que os he contado en apenas unas líneas 
diría, por supuesto, «Caminando por la Vida», el lema de nuestra ruta. Pero, 
si pudiera ir más lejos, resumiría toda esa alegría y esa vivencia, tanta gente 
caminando en un mismo sentido, lo haría afirmando que «Familia Calasancia 
hemos de ser». 

Jorge de la Torre, monitor del MC 

 

La Ruta Calasancia me ha aportado tantísimas cosas que no sé si seré capaz 
de transmitirlas y, así, hacer que la gente se sienta como me he sentido yo.  

Esta experiencia ha servido para que gente de muchos lugares, compartan 
todo lo que son y además ha hecho de nosotros mejores personas. A mí me 
ha ayudado a quererme más y a querer a los demás, a sentir, a disfrutar cada 
momento como si fuera el último y, por supuesto, a conocer a personas que 
sé que van a formar parte de mi vida durante mucho tiempo, ya que la 
Familia Calasancia estará SIEMPRE unida, a pesar de la distancia.  

Me voy a acordar de todos los momentos vividos, aunque habrá algunos que 
se quedarán más marcados, como cuando llegamos, que pensaba que quizás 
me iba a costar mucho hacer amigos, pero, al segundo día me di cuenta de 
que venía con una imagen muy equivocada, porque ya éramos un grupo 
unido en el que todos y cada uno de nosotros aportábamos nuestro granito 
de arena. 

Momentos de unión, como las veces que nos juntábamos en grupo con una 
guitarra y cantábamos, o ya estaba la que o el que iba solo cantando la 
misma parte de la canción: «amor verdadero, nos une por siempre, en el 
latido de mi corazón». Y ese trocito de canción ya se ha convertido en nuestro 
lema. 
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También me ha ayudado a conocer más aspectos sobre la vida de san 
Faustino, que nos ha acompañado a lo largo de nuestro recorrido, como ya 
hizo en su día durante nuestra estancia en los colegios. 

Así que, en resumidas cuentas, ha sido una aventura única, con la mejor 
compañía, que hay que vivir, NO TE LA PUEDEN CONTAR.  

Lucía Torregrosa, Alicante 

 

Para mí la ruta ha sido una gran oportunidad de compartir la vida con mis 
compañeros/as y alumnos/as del cole de una forma diferente. He vuelto 
llena de gratitud y felicidad, he tenido la ocasión de aprender cosas nuevas, 
emocionarme, reír, disfrutar, estar en calma, escuchar, compartir... y 
conocer más a san Faustino, quien le ha vuelto a dar sentido a mi profesión 
y me ha hecho sentir en camino.  

Ha sido una experiencia de encuentro en todos los sentidos, de la cual me 
llevo a gente fabulosa y con ganas de compartir y transmitir lo vivido. 
¡Ojalá se repita pronto! ¡GRACIAS a todos/as los que habéis preparado la 
ruta y dedicado vuestro tiempo a regalarnos esta semana! 

Laura Martínez, Sevilla 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

I I  E n c u e n t r o  d e  r e s p o n s a b l e s  

d e  M i s i ó n  C o m p a r t i d a  

Participantes en la ruta calasancia en la catedral de Ourense al término de la celebración de envío 
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«Por mediación del Espíritu cualquier persona 
puede vivir en plenitud el carisma» 

«Acompañar es ayudar al otro a poner palabra a todo lo que vive. 
Ayudar a hacer el recorrido entre cabeza y corazón.  

No hay nada bueno ni malo.» 

Enric Puiggrós, sj 

Alguna vez me he preguntado qué hay detrás de esa maravillosa vivencia de no 

importar la cantidad de tiempo transcurrido entre encuentro y encuentro con un 

buen amigo cuando se mantiene intacta la complicidad de quienes, 

aparentemente, se han visto la tarde anterior, aunque pudieran haber pasado 

años en lo que llamamos el calendario de los hombres. Seguramente se geste en 

el amor forjado en el pasado compartido, pero es fruto sobre todo de dos 

movimientos imperceptibles a los sentidos. Por un lado, la certeza de un futuro 

común en el que el otro tiene de una manera u otra un lugar privilegiado aun sin 

conocer los detalles de aquello que nos deparará la vida. Y, por otro lado, y quizás 

aún más importante, la fidelidad de pensamientos y sentimientos de uno hacia el 

otro traspasando tiempo y espacio. Algunos empleamos el término COMUNIÓN 

para definir esto último. 

Fraternidad, pasado y futuro común, fidelidad al carisma y, sobre todo, comunión 

son los principales ingredientes de los encuentros anuales de responsables de 

Misión Compartida que el Instituto promueve y hace posible para crecimiento de 

todos los que estamos transitando por esta senda para hacerlo llegar a los 

diferentes lugares de origen, y así multiplicar los dones recibidos. El primer 

sentimiento que aflora es de gratitud y, el segundo, de ilusión por cumplir de la 

mejor manera posible el encargo recibido con la diligencia que toda 

responsabilidad lleva asociada. 

Este año, la primera mañana empezaba con dos preguntas al aire por Enric 

Puiggrós, sj, que dejaban bien a las claras la voluntad práctica de todo lo que 

íbamos a vivir durante el encuentro. ¿Qué LLAMADA concreta recibiría al finalizar 

la exposición? ¿Y, como colectivo, a qué nos íbamos a sentir llamados? Las 

respuestas llegarían horas más tarde, cuando, en asamblea y en trabajo en grupos, 

los allí presentes, en busca del imprescindible discernimiento que todo individuo 

o comunidad necesita, compartimos variopintas y valiosas aportaciones 

orientadas por la undécima y duodécima línea de acción nacidas de la Asamblea 

del Sector el pasado mes de julio. 

Estoy convencido de que todo lo expuesto allí está ya a buen recaudo y que forma 

parte del material de base para la construcción de lo que será Misión Compartida 

en años venideros tanto a nivel global, como sus distintas concreciones en las 

diferentes realidades. Otra vez las palabras gratitud, ilusión y responsabilidad 

resuenan con fuerza. 

Volviendo a la conferencia de Enric, podríamos quedarnos con muchas pinceladas 

que conformaron un cuadro cuyo título sería Acompañamiento, objeto principal de 

la charla. En ella se animó a perder el miedo a este gesto que el mismo Jesús nos 
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enseñó y nos enseña poniéndose al frente del camino. Nuestro lugar como 

acompañantes quedaría a un lado y un paso por detrás del acompañado, mientras 

ambos seguimos al Maestro.  

Como todo aquel que emprende un viaje, Enric nos recomienda algunos 

imprescindibles para la maleta tan ligeros como asequibles: ORACIÓN y EXAMEN 

de CONCIENCIA DIARIOS, que dejen su huella para el rastreo posterior en el 

CUADERNO DE ESPIRITUALIDAD, una herramienta para el discernimiento, 

entendido como el descubrimiento de la voluntad de Dios para nuestra vida.   

O, dicho de otra manera, del acompañamiento debe nacer MISIÓN. Nada más ni 

nada menos. Ahí queda el encargo. 

Para finalizar esta breve memoria de lo vivido durante los dos días de encuentro 

de los responsables de Misión Compartida en Getafe, no podemos dejar de 

mencionar el privilegio de poder orar y celebrar la eucaristía del domingo juntos 

en la capilla San Faustino. Cada uno guarda en su corazón lo que ha dejado a sus 

pies para su intercesión y seguro que Misión Compartida fue uno de los encargos 

más repetidos. No se me ocurre mejor depositario... y acompañante. Feliz camino 

a todos. 

Daniel Devesa Calvo 

Responsable laico de Misión Compartida en Alicante 

 

E x p e r i e n c i a  d e  t r a b a j o  l a i c o s  y  

r e l i g i o s a s  d e  E c u a d o r  
Queremos empezar agradeciendo a Dios por la gran alegría de nuestro san 

Faustino, ya que él ha sido la roca firme sobre la cual hemos sostenido todo nuestro 

trabajo durante este tiempo, pues, a ejemplo suyo, estamos atentos a las 

necesidades de nuestro tiempo, respondiendo con creatividad «sin más armas que 

la caridad» como Familia Calasancia. 

A continuación, mediante foto-relatoría les compartimos parte de la obra que 

llevamos guiados por la comunidad de religiosas calasancias de Ecuador. 

Agradecemos por la gran apertura que nos dan como laicos y Movimiento 

Calasancio para servir a los demás desde «la piedad y las letras», como lo hizo 

nuestro amado P. Faustino.  
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Encuentro Familia Calasancia en Riobamba 

En este encuentro vivimos espacios formativos, reflexión, recreación…, que nos 

hicieron una invitación a comprometernos aún más con el carisma desde nuestras 

realidades. Además, nos permitió crear estrategias de trabajo para seguir 

apostando por la formación integral como religiosas, laicos y jóvenes calasancios. 

Catequesis y trabajo con jóvenes 
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En el Centro pastoral Divina Pastora, en la inauguración de la catequesis 

conmemoramos, también, la celebración del primer año de canonización del P. 

Faustino. Para ello organizamos entre religiosas, laicos y Movimiento Calasancio la 

eucaristía, en la que se nos invitó a seguir trabajando como catequistas desde el 

carisma y la educación calasancia. Continuamos con una mañana deportiva en la 

cual se procuró rescatar el trabajo en equipo y la cercanía.  

Además, llevamos como catequistas y laicos un proceso de formación continua de 

acuerdo a la organización de reuniones que se elabora al inicio de cada año escolar. 

Por otra parte, ya desde el año pasado, colaboramos con la parroquia en el 

acompañamiento de la catequesis de los más pequeños. Nuestras religiosas 

calasancias han formado a un grupo de jóvenes del Movimiento Calasancio para 

llevar adelante estas catequesis. 

También como un gran logro, el Movimiento Calasancio fue responsable de la 

organización y ejecución de la primera jornada parroquial de la juventud en nuestra 

parroquia. 

Trabajo comunitario en el comedor social 

En este espacio del comedor social es donde laicos, jóvenes, catequistas, maestros 

y familias desarrollamos parte de nuestro apostolado al servicio de los más 

necesitados. Aquí se ayuda desde muy temprano a preparar los alimentos para 

varias familias de escasos recursos, luego se procede a poner en recipientes para 

su transporte, posterior a ello hacemos oración para que todo nuestro recorrido y 

las personas a quienes llegamos nos mantengan cercanos y sensibles al dolor y 

necesidades del otro y, finalmente, salimos a la distribución llegando en medios de 

transporte facilitados por gente comprometida de otras parroquias, dejando estos 

alimentos en casa de los necesitados, siempre impregnando nuestro tinte 

calasancio de cercanía y amor. 

Les animamos a vivir esta experiencia, les esperamos con los brazos abiertos. 

Alex David Fierro 

Responsable de Misión Compartida de Quito 
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E s c u e l a  d e  p a s t o r a l  c o n  

j ó v e n e s  
El 22 y 23 de septiembre, los miembros de la Comisión de Pastoral Vocacional, 

participamos de la XXVII Escuela de Pastoral con Jóvenes «Elige lo +», bajo el tema del 

discernimiento. 

Hablar hoy sobre discernimiento es oportuno. Y, desde la Escuela de Pastoral, dan 

tres razones para ello: 

 La primera consideración 

es cultural: «Los jóvenes 

tenemos hoy un campo 

muy abierto de 

posibilidades de elección, 

pero, al mismo tiempo, 

nos damos cuenta de que 

es difícil elegir con 

seguridad, fidelidad y previsión». 

 Una segunda es pastoral: «Hoy los educadores cristianos hablamos mucho 

de discernimiento, quizás lo hacemos motivados por el ejemplo del papa 

Francisco, quien nos ha hecho ver la importancia de esta acción pastoral». 

 La tercera consideración es más personal: «Todos tenemos que reconocer 

que siempre estamos tomando decisiones, y, para los creyentes en Jesús, 

nuestro mayor deseo es hacerlo iluminados por el Evangelio». 

Una de las reflexiones fue guiada por Alicia Ruiz López, religiosa de la Compañía de 

María, con una ponencia titulada No seáis incrédulos, sino creyentes. Iglesia en 

Discernimiento. Por su parte, D. Carlos Escribano (obispo de la Diócesis de Calahorra 

y La Calzada - Logroño), a través de 

diferentes preguntas realizadas por 

jóvenes, fue respondiendo con 

sencillez y de un modo muy cercano 

a sus inquietudes.  

También hubo una feria de 

experiencias en la que varias 

congregaciones y movimientos 

presentaron algunas de las 

actividades que hacen promover y 

practicar el discernimiento con los 

jóvenes. 

M. Elizabeth Páez 

 

 

 

M. Rocío, Dña. Alicia y M. Elizabeth durante su 
participación en la Escuela 
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F i e s t a  d e  l a  f a m i l i a  e n  M a r t o s  

El 22 de octubre toda la comunidad 

educativa del Colegio Divina Pastora de 

Martos disfrutó de un bonito día de 

convivencia.  

La mañana comenzó compartiendo como 

familia la eucaristía, presidida por el P. 

Florencio. Al término de esta, por grupos 

formados por padres e hijos se realizó una 

gymkhana en la que compitieron realizando 

diferentes actividades, poniendo a prueba 

ingenio, agilidad, creatividad y sentido del 

humor. Los tres grupos más rápidos fueron 

los vencedores. 

 

I n i c i o s  e n  C i u d a d  B o l í v a r  
Movidas por Dios, sin más armas que la caridad y ningún otro móvil que el de la gloria de 

Dios, salimos a buscar niños y niñas para conducirlos a Dios. (Constituciones). 

El día 26 de noviembre, llegamos a la Casa Calliope, para hacer realidad un sueño 

que se venía gestando desde hacía algunos años: iniciar una nueva obra en 

Colombia, salir hacia un lugar lleno de futuro y esperanza lejos del asfalto. 

Y por fin lo hemos encontrado. Estaba allí, esperándonos con los brazos abiertos, 

con la sonrisa en el rostro, con los zapaticos rotos y las camisetas envejecidas de su 

equipo de fútbol favorito. Lo encontramos con el pelo alborotado, con las ganas 

inmensas de ser mejor. Allí estaban los niños y jóvenes, la razón fundamental de 

nuestra entrega y nuestra abnegación sin límites.  

 

El 27 de noviembre, en la eucaristía de inauguración, confirmamos que cuatro siglos 

después, como Calasanz en Roma, hemos encontramos en Ciudad Bolívar «la mejor 

manera de servir a Dios y no la dejaremos por nada de este mundo»…  
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Late en nuestros corazones y nos 

impulsa su visión de la educación,  

un ministerio que Calasanz 

enriqueció con sus inolvidables y 

enfáticas palabras: «muy digno, muy 

noble, muy meritorio, muy 

beneficioso, muy útil, muy 

necesario, muy enraizado en 

nuestra naturaleza, muy conforme a 

la razón, muy de agradecer, muy 

agradable y muy glorioso». El 

ministerio de educar y ser educado. 

En esta labor no estamos solas, porque, 

junto con la Iglesia de hoy que nos llama a 

crear intercongregacionalidad, nos une el 

carisma del amor a los niños, querer 

acogerlos como Jesús lo hizo, como lo 

vivieron y profesaron nuestros 

fundadores, san Faustino Míguez, san 

Jerónimo Emiliani, san José de Calasanz y 

todos los santos y santas que nos han 

precedido. 

Avanzamos bajo la protección de nuestra 

Madre Divina Pastora y la amabilidad de 

san José, su amadísimo esposo, con la 

alegría y sencillez que adornan a toda hija de la Divina Pastora. ¡Muchas gracias 

Padre Dios por tu infinita bondad! 

M. Carmen Gamero 

P. Gil,, M. Carmen, M. Mirabel, M. Sacramento, M. 
Marta, M. Pilar y M. Veneranda 
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F a m i l i a  C a l a s a n c i a  

El día 15 de julio, M. Sacramento Calderón se encuentra en Getafe con el grupo de 

escolapios que se prepara para su profesión perpetua. M. General les habla sobre 

La santidad en el P. Faustino y visitan la capilla y el museo de san Faustino.   

El día 25 de agosto, M. Sacramento y M. Mª de la Villa participan en la eucaristía en 

el colegio Calasanz Buenavista de Ciudad Bolívar, en la que celebran la fiesta de 

Calasanz y los 70 años de presencia de los PP. Escolapios en Colombia. La eucaristía 

es presidida por Mons. Luis Manuel Alí Herrera, obispo auxiliar de Bogotá y 

concelebrada por el P. Juan Carlos Sevillano, Superior Provincial de la Provincia 

Nazaret y otros escolapios. 

 

V i s i t a s  c a n ó n i c a s  y  p a s t o r a l e s  

Del 12 al 19 de agosto, M. Sacramento, acompañada de M. Mª de la Villa realiza la 

visita canónica a la comunidad de Cúcuta, gozando esos días del encuentro con los 

más pequeños en el Hogar infantil. 

Durante los días 21 a 31 de agosto, M. Mª José Sotelo visita a las hermanas de 

Yaoundé y a las de Futrú, en Camerún, y recibe la profesión de las novicias Laura 

Gharkah, Mildrate Kum y Ardrinne Funwuie. 

Los días 29 y 30 de agosto, M. Sacramento visita a las hermanas de la comunidad 

de Alicante y acompaña de manera especial a las mayores. 

Del 4 al 6 de septiembre, M. Sacramento Calderón viaja a Galicia acompañada de M. 

Mª Angustias de la Plata, delegada del Sector, con el fin de visitar las comunidades 

de Dorrón y Ourense.  

Desde el 12 de septiembre al 1 de octubre, M. Sacramento, acompañada de M. Mª 

José, realiza la visita canónica a las comunidades de Ranchi y Derang en India y 

asisten a la ceremonia de inicio al servicio de animación de las respectivas 

superioras. 

El día 13 de octubre, M. Sacramento Calderón viaja a Buenos Aires para visitar a las 

comunidades del Sector, recibir la profesión perpetua de M. Johanna Quemba en 

Buenos Aires y participar en el encuentro de los Equipos de Titularidad de Chile y de 

Argentina-Uruguay que se celebra en Mendoza del 26 al 28 del mismo mes.  

M. Sacramento y M. Mª José efectúan, durante los días 1 a 10 de noviembre en 

Bogotá, los últimos trámites necesarios para el inicio de la nueva presencia en 

Ciudad Bolívar. 

Los días 21 y 22 de noviembre M. Sacramento Calderón visita a la comunidad de 

Sanlúcar. 

Durante los días 26 de noviembre a 3 de diciembre, M. Sacramento, acompañada 

de M. Mª de la Villa, hace la visita canónica a la comunidad de Alicante, donde 
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compartieron con las comunidades educativas de los colegios de Alicante y 

Monóvar. 

Del 20 al 30 de diciembre, M. Sacramento visita en Camerún las comunidades de 

Yaoundé y Futrú. En esta recibe la profesión perpetua de las hermanas Blenderline 

Kebam, Martina Ajong y Odette Lukong. 

 

A c o m p a ň a n d o  e n  e l  d o l o r  y  l a  e s p e r a n z a  

El 9 de octubre, M. Mª de la Villa viaja a Alicante para estar junto a las hermanas de 

la comunidad en el funeral y entierro de M. Teresa Casado. 

El día 23 de octubre, M. Sacramento Calderón, que se encontraba en Santiago de 

Chile, viaja a Buenos Aires con M. Inmaculada López, delegada del Sector, para 

acompañar a las hermanas de la comunidad en el entierro de M. Lidia Faltracco. 

El 8 de noviembre, M. Mª Luisa Domínguez viaja a Burgos, junto a M. Mª Angustias 

de la Plata y hermanas de las comunidades de Getafe y Alicante para estar presente 

en el entierro de la madre de M. Gloria Díez. 

El día 1 de diciembre, M. Sacramento y M. Mª de la Villa, que están de visita en 

Alicante, acompañan a las MM. Mª Luisa y Consuelo González al fallecer su madre 

que se encontraba en la residencia. 

El día 16 de diciembre, M. Mª de la Villa se hace presente en el funeral del hermano 

de M. M. Luisa Chamorro para estar junto a la familia en esos momentos. 

 

E n c u e n t r o s   

Durante los días 5 a 9 de julio se celebra en Getafe la Asamblea del sector España. 

África. India, en el que participan todos los miembros del Equipo General junto a 

religiosas y laicos del Sector. 

Desde el día 9 de julio hasta final de mes, M. Mª Luisa Domínguez acompaña en 

Dorrón al grupo de junioras que se está preparando para la profesión perpetua. El 

25 de julio, M. Sacramento se reúne con estas hermanas y les invita a reflexionar 

sobre nuestra identidad y pertenencia.  

Del 26 al 29 de julio se celebra el encuentro de religiosas jóvenes en Dorrón. El día 

28, M. Amanda participa en el mismo con un taller sobre relaciones interpersonales 

y el día 29 M. Sacramento con otro en torno al Sínodo de los jóvenes, trabajando 

sobre las propuestas del Instrumentum laboris. 

Del 6 al 8 de septiembre se celebra el encuentro de superioras del sector Colombia. 

Ecuador. Nicaragua en Bogotá, en el que participa M. Amanda Valdés. 

El 15 y 16 de septiembre tiene lugar en Getafe un encuentro de responsables locales 

de misión compartida en el que participan M. Mª Luisa y M. Mª de la Villa. 
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M. Mª José Sotelo se reúne en Quito con las administradoras del Sector CEN durante 

los días 26 a 28 de octubre. Y los días 15 y 16 de diciembre en Getafe tiene un 

encuentro con los administradores de comunidades y colegios de España. 

 

C e l e b r a c i o n e s  

El día 26 de agosto, M. Sacramento junto a M. Mª Luisa, M. Paz Balbuena y M. Mª de 

la Villa se unen al encuentro de formación permanente del sector España. India. 

América en Getafe en la celebración del 50º aniversario de profesión de las MM. 

Raquel Alonso, Dolores Quesada y Trinidad Rodríguez.  

El 28 de agosto en Daimiel tiene lugar la celebración de inicio del noviciado de Antía 

Vázquez. En ella participan M. Mª Luisa y M. Mª de la Villa. 

Las MM. Mª Luisa, Carmen González y Mª de la Villa se unen a la comunidad de 

Getafe en la celebración del aniversario de la canonización de nuestro Fundador el 

día 15 de octubre. 

Las comunidades de Madrid y Getafe celebran juntas la Navidad el 25 de diciembre 

en Getafe. 

 

O t r a s  a c t i v i d a d e s  

Los días 13 a 15 de noviembre, M. Sacramento Calderón participa XXV Asamblea 

General de CONFER que, con el lema Os daré un futuro lleno de esperanza, celebra su 

25 aniversario. 

La reunión de la Unión de Superioras Generales de España y Portugal se celebra en 

Madrid los días 16 y 17 de noviembre y en ella participa M. Sacramento Calderón.  

El día 11 de diciembre, M. Sacramento participa en una reunión organizada por 

CONFER sobre el tema de los abusos a menores. 

El día 16 de diciembre, M. Sacramento, acompañada de M. Mª de la Villa, participa 

en la Solemne función en honor y gloria de María Santísima de la Esperanza 

Macarena, en la Real Colegiata de San Isidro. 
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D a m o s  g r a c i a s  a  D i o s  p o r  l a  v i d a  d e :  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dña. Horencia Tomé Madre de M. Gloria Díaz 

Dña. Carmen Solana Madre de MM. Mª Luisa y Consuelo 

González 

Dña. Dorinda Pérez Hermana de M. Clara Pérez 

D. Stephen Fumbui Padre de M. Roberta Fumbui 

Dña. Juliana Morón Hermana de M. Veneranda Morón 

D. José Chamorro Hermano de M. Mª Luisa Chamorro 


